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В 16 лет иркутянка Вероника Сафоно-
ва стала успешным дизайнером-моде-
льером. Девушка создает коллекции 
одежды, представляя их на выставках, 
в том числе международных, создала 
собственный бренд, планирует открыть 
магазин. 

СТР. 11

В Иркутском питомнике «К-9» содер-
жатся животные, чьи хозяева были мо-
билизованы в зону проведения специ-
альной военной операции. Некоторые 
собаки оказались пригодны для мин-
но-разыскной работы, с ними работают 
кинологи.

СТР. 18–19

БИЗНЕС ЗООЗАЩИТНИКИЮБИЛЕЙ

Минпромторг РФ предоставил нашему 
региону дополнительную возможность 
поддержать промышленные предприятия 
и снизить часть их кредитной нагрузки с 
помощью компенсационной программы. 
14 компаний уже сократили срок окупае-
мости проекта, на который они получили 
кредит. Следует отметить, что в числе по-
лучателей грантов есть предприятия, про-
изводящие импортозамещающую продук-
цию, поддержка которых сейчас является 
одним из приоритетных направлений ра-
боты правительства региона.

Наталья ГЕРШУН, министр экономического 

развития и промышленности 

Иркутской области 

Начиная с 2020 года на средства фе-
деральной программы «Комплексное 
развитие сельских территорий» в 
Иркутской области отремонтировано 
10 школ, 4 спортплощадки, 7 учрежде-
ний культуры, 40,7 км локального во-
допровода и другие объекты. Важная 
часть программы - благоустройство 
сельских территорий. В Прибайкалье 
поддержку получили 326 проектов. 
Это детские и спортивные площадки, 
зоны отдыха, тротуары, освещение и 
многое другое. Объем финансирова-
ния за три года составил почти 300 
млн рублей, из них 172,3 млн - сред-
ства областного бюджета.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

Согреем близкихСогреем близких
СТР. 15

Казначейству России – 30 лет. Какие 
проекты удалось реализовать, а также 
внедрить и освоить передовые техно-
логии для обеспечения надежности 
государственной казны – в интервью 
руководителя УФК по Иркутской обла-
сти Марии Малышевой. 

СТР. 6

СТР. 3

  ПРОДОВОЛЬСТВИЕ  В Иркутске состоялась 
28-я выставка достижений регионального 
агропромышленного комплекса.

Свою продукцию в Сибэкспоцентре представили более 200 участ-
ников – сельхозтоваропроизводители, представители деловых кру-
гов, муниципальные образования, садоводы, коллективы учрежде-
ний профессионального образования. Гости ознакомились с образ-
цами продукции растениеводства, животноводства, птицеводства, 
машиностроения. В работе выставки приняли участие сельхозтова-
ропроизводители Монголии.

Проведение «Агропромышленной недели» в Иркутске стало 
доброй традицией. Она приурочена ко Дню работников сельского 
хозяйства, пищевой и перерабатывающей промышленности и при-
звана содействовать устойчивому развитию сельских территорий, 
техническому перевооружению АПК, внедрению в производство 
прогрессивных технологий.

Праздник изобилия
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  Уважаемые жители 
Иркутской области! 
Президент России 
Владимир Путин 
подписал указ о 
дополнительных 
полномочиях глав 
регионов. 

Хочу сразу вас заверить: для 
жителей Иркутской области не бу-
дет вводиться никаких мер, ко-
торые, как бы то ни было, огра-
ничили обычный порядок жизни 
жителей. 

В нашей стране вводится четы-
ре разных уровня реагирования в 
зависимости от территориально-
го расположения. Самая высокая 
степень – военное положение. Оно 
введено в ЛНР, ДНР, Херсонской и 
Запорожской областях. В Прибай-
калье будет введен режим так на-
зываемой базовой готовности. Это 
означает, что будет усилена охрана 
общественного порядка и крити-
чески важных объектов. 

В связи с этим подписал вече-
ром распоряжение о дополнитель-
ных мерах в сфере противодей-
ствия терроризму на территории 
нашего региона. Поручил регио-

нальным министерствам и всем 
контрольно-надзорным органам 
обеспечить: 

  проведение проверок потенциаль-
ных объектов террористических по-
сягательств и мест массового пре-
бывания людей; 

  усиление физической охраны и про-
пускного режима на потенциальных 
объектах террористических посяга-
тельств и мест массового пребыва-
ния людей;

  проведение разъяснительной работы; 

  оказание содействия правоохрани-
телям при проведении антитеррори-
стических учений;

  готовность средств пожаротушения 
и иного имеющегося аварийно-спа-
сательного оборудования для ликви-
дации последствий возможных тер-
рористических посягательств. 

Эти же действия рекомендо-
вано провести главам муници-
пальных образований Иркутской 
области.

Я призываю вас не поддаваться 
панике и не пользоваться непро-
веренными источниками инфор-
мации.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

  РЕСУРСЫ  Выставка 
передовых технологий и 
оборудования для лесной 
и деревообрабатывающей 
промышленности 
SibWoodExpo-2022 
стала одной из самых 
представительных за 
последнее время, и это 
несмотря на санкции. 
Ее открыл  губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев.

– Уверен, что эта площадка даст 
новый импульс в понимании и 
решении многих вопросов. Это и 
новые логистические цепочки, и 
взаимодействия, приобретение 
продукции нашими партнера-
ми, работающими в лесном хо-
зяйстве, – заявил на церемонии 
открытия губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. – Здесь же 
вопросы импортозамещения, но-
вых компаний, которые готовы 
предоставлять свою продукцию 
из стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона. Для нас важны вопросы 
лесовосстановления, которое яв-
ляется «входным билетом», для 
тех, кто хочет заниматься у нас 

лесозаготовкой, инвестировать в 
создание лесного бизнеса. Это и 
вопросы пожарной безопасности 
в лесах, – сказал глава региона.
– Такие мероприятия позволяют 
сверять часы, что называется: по-
смотреть, как работают другие, 
увидеть положительные примеры 
того, как ведется работа, исполь-
зовать эти примеры у себя. Кроме 
того, мы смотрим в завтрашний 
день, есть задачи, которые требу-
ется решать сегодня с точки зрения 
развития лесной отрасли, – отме-
тил председатель исполкома Меж-
региональной ассоциации эконо-
мического взаимодействия субъ-
ектов РФ «Сибирское соглашение» 

(МАСС) Геннадий Гусельников.
В этом году выставка проводится в 
29-й раз. Три предыдущих года ее 
принимал Братск.

В рамках выставки состоялось 
заседание экспертно-консульта-
ционного совета МАСС по лесному 
хозяйству и возобновляемым при-
родным ресурсам, председателем 
которого является Игорь Кобзев. 
Вопрос разработки и внедрения 
технологий глубокой переработки 
древесины, в том числе поражен-
ной вредителями и лесными по-
жарами, был вынесен на первое 
место в повестке.

– Отходы лесоперерабатываю-
щей промышленности, древесина, 
пораженная вредителями и лес-
ными пожарами, низкосортная 
древесина при соответствующих 
методах переработки являют-
ся ценным природным сырьем, 
которое может обеспечивать по-
требности экономики. Поэтому 
необходимо разрабатывать новые 
и внедрять уже имеющиеся спо-
собы переработки древесины. Ре-
шение проблемы использования 
малоценной древесины и отходов 
производства является страте-
гической задачей в лесном ком-
плексе, – подчеркнул Игорь Кобзев.
Министр лесного комплекса Ир-
кутской области Владимир Читор-
кин выступил основным доклад-

чиком по вопросу совершенствова-
ния системы лесовосстановления. 
Он отметил, что в рамках реализа-
ции федерального проекта «Сохра-
нение лесов» национального про-
екта «Экология» регион является 
лидером среди регионов России по 
выполнению объемов лесовосста-
новления. При этом область ставит 
и реализует новые задачи по раз-
витию инфраструктуры выращи-
вания все большего количества са-
женцев ценных пород древесины, 
прежде всего с закрытой корневой 
системой (ЗКС). Так, потребность 
области в посадочном материале в 
2022–2024 годах составит 21,8 млн 
штук сеянцев ежегодно, с 2025 года 
– 30 млн штук. Из них в 2022–2024 
годах потребуется 10 млн сеянцев 
с закрытой корневой системой в 
год, с 2025 года – 19 млн штук.
Участники заседания рассмотре-
ли вопрос о мерах по поэтапно-
му сокращению площадей лесных 
пожаров. Все вопросы обсужда-
лись с участием представителей 
заинтересованных федеральных 
ведомств, природоохранной про-
куратуры, других структур, от ко-
торых зависит реализация в даль-
нейшем выработанных решений и 
предложений.

  Юрий ЮДИН
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

«Входной билет» в лесной бизнес
Пропуском для заготовителей древесины должны 
стать мероприятия по восстановлению тайги

 
SibWoodExpo собрала 42 участника из 16 субъектов РФ и двух, несмотря 
на санкции коллективного Запада, – из Германии и Австрии.

ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ  ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ВВОДИТЬ НЕ БУДУТ
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С ПРИЦЕЛОМ НА РАЗВИТИЕ

Гостей и участников попри-
ветствовал первый заместитель 
губернатора Иркутской области 
Константин Зайцев.

– География выставки расши-
ряется, у нас много участников 
из других субъектов России, здесь 
присутствуют друзья из Монго-
лии, которые приехали поделить-
ся своим опытом, посмотреть на 
наши достижения и установить 
партнерские взаимоотношения. 
Правительство Иркутской области 
оказывает аграрному комплек-
су своевременную поддержку. В 
бюджете региона закладываются 
средства в размере свыше 4 млрд 
рублей на поддержку и развитие 
отрасли, – отметил Константин 
Зайцев.

Заместитель председателя За-
конодательного Собрания Ир-
кутской области Кузьма Алдаров 
отметил, что текущий сельско-
хозяйственный год проходит тя-
жело – не завершена уборочная 
кампания.

– Но результаты ее неплохие и 
нас радуют. Мы стараемся оказы-
вать помощь и поддержку селянам, 
аграриям и сельскохозяйственно-
му производству. Мы направля-
ем средства на развитие сельских 
территорий, строительство жилья 
и социальных объектов. В регионе 
работает программа по развитию 
общественных инициатив, – до-
бавил вице-спикер.

В составе делегации Монголии 
во главе с генконсулом страны 
господином Жигмэд Энхжаргалом 
были представители сельского хо-
зяйства, компаний-импортеров 
продуктов питания. По словам 
монгольских товарищей, недав-
но правительство МНР утвердило 
программу развития продоволь-
ственной безопасности.  

– Приезд сюда – это знаком-
ство с вашими ресурсами и воз-
можность найти потенциальных 
партнеров, заключить торговые 
сделки, – отметили гости из Мон-
голии.

ВЕНЕЦ КРЕСТЬЯНСКОГО ТРУДА

После торжественной части 
официальные лица осмотре-
ли экспозицию и пообщались с 
участниками выставки.

А посмотреть было на что. 
Огромные золотые караваи, ово-
щи и фрукты, словно сошедшие 
с картин великого русского жи-

вописца Машкова, горы мясной и 
молочной продукции, россыпь ку-
линарных изделий – чего только 
не было на выставке! 

Участниками ее стали более 
200 предприятий из разных ре-
гионов России. Как сообщил ми-
нистр сельского хозяйства При-
ангарья Илья Сумароков, в этом 
году выставку посетили гости из 
Москвы, Ленинградской области, 
Республики Удмуртия. Были и на-
ши соседи – Республика Бурятия и 
Красноярский край, Воронежская, 
Белгородская области, города Ека-
теринбург, Барнаул. 

Среди сельхозтоваропроизво-
дителей присутствовали пред-
приятия, выпускающие мясную и 
молочную продукцию, продукцию 
рыбопереработки, кондитерские 
изделия. Кроме того, на выставке 
были представлены экспозиции 
научных организаций, продукция 
садоводов и фермеров. 

Животноводческая компания 
из Иркутского района продемон-
стрировала линейку животных, 
выращиваемых в хозяйстве. Чер-
ные, рыжие и даже серебряные 
норки были центром внимания. 

Группа предприятий «Янта» 
представила на выставке новые 
продукты. Есть чем гордиться 
и СХПК «Усольский свиноком-
плекс». 48 фирменных торговых 

точек, более 22 тыс. покупателей 
каждый день, ежедневная реа-
лизация более 85 тыс. тонн гото-
вой продукции, 170 наименова-
ний продуктов – все это усольская 
марка.

Таежные деликатесы, грибы, 
продукция экоферм – все пользо-
валось небывалым спросом.  

Сервисный центр по облужи-
ванию тяжелой техники «Киро-
вец» консультировал предприни-
мателей. Многолюдно было и у 
павильона Кирово-Чепецкой хи-
мической компании.

– Мы более десяти лет рабо-
таем над производством средств 
для защиты растений, не первый 
год присутствуем на рынке При-
ангарья, – пояснил официальный 
представитель фирмы Павел Бой-
ко.

Компания из Барнаула пред-
ложила сельхозтоваропроизоди-
телям целую линейку комплексов 
для внесения удобрений и сушки 
зерна. 

АГРОБИЗНЕС НАЧИНАЕТ 
И ВЫИГРЫВАЕТ

Под эгидой «Национальных 
проектов малого предпринима-
тельства» и Центра «Мой биз-
нес» были открыты десятки па-
вильонов. Переработка рыбной 
продукции, производство вялено-
го мяса и микрозелени, сок из 
ростков пшеницы, выращивание 
сублимированного экстракта гри-
бов – эти и многие другие произ-
водства были открыты при под-
держке «Моего бизнеса». 

Министерство образования 
развернуло большую выстав-
ку «Концепция развития непре-
рывного агробизнесобразования в 
сельских территориях». 11 агро-
техникумов и 66 агробизнесшкол 
работают над реализацией этого 
проекта.

Студенты Иркутского г осу-
ниверситета имени А. Ежевско-
го представили новинки робото-
техники. Как рассказал студент 
Даниил Берсенев, робот может 

переносить с место на место раз-
личные предметы и незаменим в 
агробизнесе.

НА ДЕЛОВЫХ ПЛОЩАДКАХ

На деловых мероприятиях 
участники обсудили актуальные 
вопросы агропромышленной от-
расли. Круглые столы, посвящен-
ные лучшим практикам АПК, 
достижениям аграрной науки и 
развитию сельских территорий 
собрали специалистов. В деловой 
части форума обсудили вопросы 
продовольственной безопасности и 
развития агротуризма. Эксперты 
регионального министерства сель-
ского хозяйства провели совеща-
ние по селекционной и племенной 
работе. Круглый стол по техни-
ческой и технологической модер-
низации сельскохозяйственного 
производства прошел с участием 
представителей Агропромыш-
ленной лизинговой компании АО 
«Росагролизинг».

В рамках выставки состоялось 
торжественное собрание, посвя-
щенное подведению итогов среди 
сельхозорганизаций, предприятий 
и кооперативов с награждениями 
лучших.

Иркутяне и гости областно-
го центра побывали на ярмарке 
сельскохозяйственной продукции 
«Урожайное Приангарье» и фе-
стивале «Байкальский пельмень». 
Они попробовали и приобрели про-
дукцию от местных производите-
лей и известных марок. Фермеры, 
специалисты и руководители сель-
хозпредприятий и агрокомплексов 
смогли выбрать новейшие техно-
логии, материалы и оборудование 
для животноводства, растениевод-
ства и пищевого производства.

Завершилось мероприятие под-
ведением итогов конкурса на луч-
шего экспонента и закрытого дегу-
стационного конкурса «Иркутская 
марка». Специализированную вы-
ставку в этом году по традиции 
посетили более 20 тыс. человек. 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Праздник изобилия
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   кто заменит мобилизованных?

Сегодня в системе СПО региона действует 80 
образовательных организаций, в которых об-
учаются больше 50 тыс. студентов, ежегодно 
дипломированными специалистами становят-
ся около 12 тыс. человек. Несмотря на то что 
конкурс при поступлении в колледжи, техни-
кумы, училища высокий, только 53% студентов 
трудоустраиваются сразу после выпуска. Таким 
образом, в регионе накапливается дефицит ра-
бочих профессий. 

Открывая дискуссию, спикер Александр Ве-
дерников отметил, что по частичной мобили-
зации были призваны специалисты с большим 
опытом работы, которых сразу, безусловно, 
сложно заменить. Для обеспечения стабильной 
работы предприятий, многие из которых яв-
ляются градообразующими, необходимо опе-
ративно решать вопросы по кадровому резерву. 

– Проблем в региональной системе СПО хва-
тает, одномоментно все решить невозможно, 
поэтому нам нужен четкий совместный план. 
Мы уже говорили о необходимости единой 
концепции модернизации системы среднего 
профессионального образования в области. На-
равне с обновлением оборудования и матери-
ально-технической базы, развитием системы 
наставничества важно создать центр опережа-
ющей подготовки по cпециальностям, в кото-
рых остро нуждаются предприятия, – подчер-
кнул Александр Ведерников. 

Министр образования региона Максим Пар-
фенов отметил, что популярность СПО сегодня 
растет, с каждый годом сокращается количе-
ство школьников, стремящихся перейти в 10-й 
класс. В то же время чуть больше половины 
выпускников учреждений среднего професси-
онального образования сразу после выпуска 
находят работу. Как правило, часть продолжает 
обучение в вузах, кто-то уходит в армию или в 
декрет. Министр обратил внимание на про-
блему по условиям проживания студентов 
в общежитиях. Большинство зданий по-
строено более 60 лет назад, капи-
тального ремонта в них не 
было. Потребность в жилье 
испытывают 930 учащих-
ся СПО. По предваритель-
ной оценке, требуется 
около 2 млрд рублей на 
ремонт и оснащение 
оборудованием и 
мебелью обще-
житий СПО. 

С такими же проблемами сталкиваются и 
образовательные учреждения в сфере культуры. 
В пяти организациях сегодня готовят специ-
алистов по 20 направлениям, в них обучается 
больше одной тысячи человек. Как сообщила 
министр культуры Иркутской области Олеся 
Полунина, наблюдается отток молодых педаго-
гов. Процент укомплектованности составляет 
87%, при этом педагогов в возрасте 55 лет – 40%, 
до 35 лет – 18%. По словам министра, изменить 
ситуацию можно с помощью внедрения про-
граммы «Земский работник культуры», так-
же необходимо решать вопросы с обновлением 
концертных залов, созданием творческих про-
странств и приобретением учебной литературы. 

Несмотря на то что в больницы и поли-
клиники трудоустраивается высокий процент 
выпускников медицинских колледжей – около 
85%, по-прежнему не хватает среднего меди-
цинского персонала. Об этом заявил замести-
тель министра здравоохранения региона Алек-
сей Шелехов. По его словам, это объясняется 
большим количеством новых лечебных учреж-
дений. А министр социального развития, опеки 
и попечительства региона Владимир Родионов 
привел пример успешного опыта Иркутского 
реабилитационного техникума, где профессии 
осваивают люди с ограниченными возможно-
стями. В Сибири такие учебные заведения есть 
еще в Кемерово и Новосибирске, но только в 
Иркутске у инвалидов-колясочников есть воз-
можность выучиться на водителей. 

   Ставка на СПо

Своим видением темы поделились депутаты 
областного парламента. Председатель комите-
та по социально-культурному законодательству 
Ирина Синцова обратила внимание, что для 
успешного развития региональной системы СПО 
требуется обеспечить доступность образования, 
провести модернизацию учебных корпусов и 

общежитий, создать условия для закрепления 
преподавателей.

– Молодежь заинтере-
сована учиться в учрежде-
ниях среднего профессио-

нального образования. Об этом 
можно судить по высокому конкурсу 
при поступлении в колледжи, тех-
никумы, училища. В среднем это 
где-то 2,5 человека на место. Нам не-
обходимо обеспечить условия, чтобы 
сохранить у ребят стремление получить 
профессию, – сказала Ирина Синцова. 

Одним из критериев доступности СПО яв-
ляется наличие общежитий. Многие выпуск-

ники сельских школ хотели бы полу-
чить профессию, но зачастую не мо-

гут этого сделать из-за проблем 
с жильем. Дефицит учителей 

ощущается не только в шко-
лах, но и в учреждениях 
СПО. В качестве решения 

вопроса депутат предложила рассмотреть воз-
можность строительства жилья для педагогов и 
мастеров производственной практики СПО. 

– Важным аспектом является и развитие 
мобильности системы образования и ускорен-
ной подготовки кадров. Конечным результатом 
должно стать закрепление кадров на местах, – 
подчеркнула Ирина Синцова. 

Депутат Александр Вепрев поинтересовался 
потребностью в специалистах СПО по отраслям 
экономики региона. Максим Парфенов сооб-
щил, что дефицит в среднем составляет 30%, 
но по таким направлениям, как строительство 
и транспорт, процент меньше. Депутат Денис 
Шершнев просил уточнить, сколько поступив-
ших в учреждения СПО доучивается до конца, 
ведется ли мониторинг по трудоустройству вы-
пускников. Министр образования региона от-
ветил, что около 80% из поступивших получа-
ют дипломы. Мониторинг по трудоустройству 
ведется в сотрудничестве с налоговой службой 
и Пенсионным фондом РФ. 

Депутат Степан Франтенко считает, что от-
мечается большой отток молодежи, во многом 
это связано в тем, что наш регион не выдержи-
вает конкуренции, например по стипендиям, 
которые предлагают соседние регионы – тот же 
Красноярский край. Максим Парфенов ответил, 
что для студентов СПО миграция не характер-
на, в поисках лучших условий труда уезжают 
в основном студенты вузов. По его словам, для 
хорошистов и отличников стипендия в размере 
3,5 тыс. рублей – хорошая сумма. Если говорить 
об обучающем оборудовании, то в этом вопросе 
требуется поддержка бизнеса. В качестве при-
мера он привел стоимость одного комбайна в 
размере 20 млн рублей, в то время как затраты 
на все СПО составляют 28 млн рублей в год. 

Подводя итог парламентского часа, вице-
спикер Ольга Носенко обратила внима-

ние, что для исполнения стратегии 
экономического развития, для реали-

зации инвестпроектов необходим 
человеческий потенциал. Важно 

работать над повышением пре-
стижа рабочей профессии. 

Депутаты приняли проект 
постановления, на ноябрьской 
сессии его представят в окон-
чательном виде, и после при-
нятия направят предложения 
в правительство Иркутской 
области. Инициативы, посту-
пившие из муниципалите-
тов, станут основой концеп-

ции модернизации СПО.

� Наталья МУСТАФИНА 
     Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Приангарью нужны  
рабочие руки

 � кадры Экономике Иркутской области требуются специалисты 
рабочих профессий. Особую актуальность тема развития 
среднего профессионального образования приобретает в условиях 
импортозамещения и частичной мобилизации. Концепцию 
модернизации СПО обсудили депутаты Законодательного Собрания 
Иркутской области под председательством Александра Ведерникова  
во время правительственного часа на 59-й сессии. 
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Перед тем как депута-
ты проголосовали за внесе-
ние изменений в областной 
закон «О межбюджетных 
трансфертах и нормати-
вах отчислений доходов в 
местные бюджеты», со-
стоялось выступление ми-
нистра финансов региона 
Наталии Бояриновой. По ее 
словам, с 1 января 2023 года 
в Иркутской области пла-
нировалось ввести меха-
низм отрицательного меж-
бюджетного трансферта. То 
есть все неиспользованные 
в казне муниципалитетов 
средства должны были вер-
нуться в областной бюд-

жет. Эта норма коснулась 
бы 65 муниципальных об-
разований, что повлекло 
бы за собой изъятие более 
2,2 млрд рублей. Теперь это 
произойдет не ранее 1 ян-
варя 2026 года. 

– Мы единогласно одо-
брили этот проект закона по 
итогам его рассмотрения в 
комитете. Деньги остаются 
в бюджетах муниципали-
тетов, и еще три года (а это 
один бюджетный цикл) им 
не нужно будет думать об 
отрицательном трансфер-
те, – отметила председа-
тель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финан-

сово-экономическому и 
налоговому законодатель-
ству Наталья Дикусарова.

Еще один вопрос, кото-
рый рассмотрели депутаты, 
волнует многих жителей 
Приангарья. Речь идет о 
повторном заключении со-
циальных контрактов для 
развития бизнеса или лич-
ного подсобного хозяйства. 
По инициативе губернато-
ра Игоря Кобзева совместно 
с правительством региона 
парламентарии подготови-
ли поправки в закон, бла-
годаря чему сокращаются 
сроки повторного обраще-
ния за соцподдержкой. 

– Для индивидуальных 
предпринимателей – с пяти 
до трех лет. А для семей с до-
ходом ниже прожиточного 
минимума, многодетных и 
семей с ребенком-инвали-
дом, семей с единственным 
родителем этот срок будет 
сокращен с трех до двух лет, 
– объяснил вице-спикер 
Кузьма Алдаров. Он сооб-
щил, что с начала этого года 
заключено 2137 контрактов 
на организацию бизнеса и 
1270 – на создание личных 
подсобных хозяйств. Таким 
образом, план по заключе-
нию соцконтрактов уже вы-
полнен на 92%.

Также депутатами были 
поддержаны изменения в 
областной закон «О допол-
нительных мерах социаль-
ной поддержки военнослу-
жащих (бывших военно- 
служащих), лиц, проходя-
щих (проходивших) служ-
бу в войсках национальной 
гвардии Российской Феде-
рации, и членов их семей». 
Речь идет о единовремен-
ной выплате родствен-
никам погибших военно- 
служащих, которую могли 
получить семьи при нали-
чии регистрации на терри-
тории Иркутской области. 
После внесения изменений 
право получат и родствен-
ники военнослужащих, 
призванных с территории 
региона, пояснил министр 
социального развития, опе-
ки и попечительства реги-
она Владимир Родионов. 

В разработке законода-
тельной инициативы, свя-
занной с внесением попра-
вок в закон «Об организа-
ции и развитии системы 
экологического образова-
ния и формировании эко-
логической культуры на 
территории Иркутской об-
ласти», приняли участие 
студенты. Как сообщи-

ла председатель комитета 
по социально-культурно-
му законодательству Ири-
на Синцова, они не только 
предоставили исследова-
тельские работы, но и при-
нимали участие в обсужде-
нии проекта закона. 

– Депутаты внесли до-
полнение о добавлении 
полномочий по управле-
нию особо охраняемыми 
природными территория-
ми. Существенным допол-
нением является создание 
совещательного органа, ко-
торый может быть создан 
при правительстве, при гу-
бернаторе, при министре, 
чтобы оперативно решать 
те вопросы, которые тре-
буют какого-то общего 
обсуждения и решения, – 
прокомментировала вице-
спикер Лариса Егорова. 

Исполняющий обязан-
ности Байкальского меж-
регионального природоох-
ранного прокурора Алексей 
Калинин заявил о своевре-
менности и актуальности 
внесенных поправок:

– Мы видим, что в сфере 
охраны лесов, водного за-
конодательства, земельных 
ресурсов и так далее очень 
много нарушений со сторо-
ны хозяйствующих субъ-
ектов. Поэтому, безусловно, 
актуальность этого закона в 
данной сфере имеет место 
быть, – подчеркнул Алексей 
Калинин. 

Предложенные поправки 
направлены на повышение 
уровня экологического об-
разования и экологической 
культуры, а также позволят 
привлечь внимание обще-
ственности к существу-
ющим проблемам в сфере 
охраны окружающей среды. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Муниципалитетам оставили 
больше 2 млрд рублей

График личноГо приема Граждан 
председателя законодательноГо собрания 
иркутской области и уполномоченных им 
лиц на ноябрь 2022 Года

№
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование 
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1
Ведерников 
Александр 
Викторович 

председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

раз  
в квартал 507-545 13:00-17:00

2
Алдаров 
Кузьма 
Романович

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

24.11.2022 50-75-01 16:00-17:00

3
Носенко 
Ольга 
Николаевна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

24.11.2022 50-77-11 16:00-17:00

4
Егорова 
Лариса 
Игоревна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

17.11.2022 50-77-02 14:00-15:00

График личноГо приема Граждан заместителей председателя 
законодательноГо собрания иркутской области, председателей 
комитетов, комиссий законодательноГо собрания иркутской области  
на ноябрь 2022 Года

№
п/п Фамилия, имя, отчество Наименование  комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время

приема
1 Алдаров Кузьма Романович заместитель председателя Законодательного Собрания 24.11.2022 50-75-01 16:00-17:00
2 Носенко Ольга Николаевна заместитель председателя Законодательного Собрания 24.11.2022 50-77-11 16:00-17:00
3 Егорова Лариса Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания 17.11.2022 50-77-02 15:00-18:00

4 Дикусарова Наталья Игоревна председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству приема нет 50-77-06 10:00-13:00

5 Гаськов Александр Юрьевич председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите приема нет 50-75-09 10:00-12:00

6 Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении 10.11.2022 50-77-27 10:00-12:00

7 Синцова Ирина Александровна председатель комитета по социально-культурному 
законодательству 17.11.2022 50-75-08 16:00-18:00

8 Труфанов Николай Степанович председатель комитета по собственности и экономической 
политике 08.11.2022 50-77-10 10:00-13:00

9 Габов Роман Федорович председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве

03.11.2022
17.11.2022

50-75-12
89086430121 18:00-20:00

10 Побойкин Виктор Леонидович председатель  комитета по строительству и дорожному 
хозяйству 17.11.2022 50-75-03 14:00-18:00

11 Безродных Ольга Владимировна председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике 17.11.2022 50-75-05 14:00-15:00

12 Сагдеев Тимур Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 29.11.2022 50-77-02 10:00-13:00

 � бюджет  Больше 2 млрд рублей удалось сохранить 
в бюджетах муниципальных образований. Депутаты 
Законодательного Собрания Иркутской области приняли 
решение отложить введение отрицательного межбюджетного 
трансферта. Этот вопрос стал одним из ключевых на 59-й 
сессии регионального парламента, которая прошла под 
председательством Александра Ведерникова. Всего в повестку 
заседания было включено более 30 вопросов. 
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ЕДИНСТВО БЮДЖЕТНОЙ 
КАССЫ

  Мария Александровна, пер-
вые казначеи были уже в Древ-
ней Руси. При Петре I появилась 
Счетная или Казначейская кон-
тора. С приходом к власти боль-
шевиков в 1918 году история Каз-
начейства временно прервалась. 
Почему в 1992 году было принято 
решение вновь его возродить? 

– О казначейской системе, ко-
торая была в нашей стране до 
революции, вспомнили, когда в 
России произошли кардинальные 
изменения, связанные с события-
ми 1991 года. Тогда прекратил свое 
существование государственный 
бюджет, вместо Государственного 
банка был создан Центральный 
банк РФ, в число приоритетных 
задач которого не входило ис-
полнение федерального бюдже-
та. Министерство финансов РФ 
фактически утратило контроль 
за бюджетными средствами. По-
этому указом президента 8 де-
кабря 1992 года было образовано 
Федеральное казначейство, перед 
которым поставлена задача по 
созданию эффективной системы 
управления доходами и расхода-
ми в процессе исполнения феде-
рального бюджета, контроля за 
целевым использованием госу-
дарственных средств. 

  Какие события в истории Казна-
чейства, на ваш взгляд, опреде-
лили вектор его развития?

– Их много, но постараюсь вы-
делить главные. Одним из важных 
событий первых лет стоит назвать 
процесс перевода государственных 
средств из банков на счета каз-
начейства. Этим обеспечивалась 
сохранность бюджетных средств, 
гарантировались выплаты по обя-
зательствам федерального бюд-
жета. В 2000 году был введен в 
действие главный нормативный 
документ – Бюджетный кодекс РФ. 

Революционным стало утверж-
дение Концепции Единого каз-
начейского счета. На этом счете 
аккумулируются все денежные 
средства федерального бюджета 
и отражаются операции по его 
исполнению, что позволяет по-
лучать оперативную информа-
цию о доходах и расходах в целях 
принятия управленческих реше-
ний, сократить срок прохождения 
средств от плательщиков налогов 
до бюджетов, снизить потребность 
бюджета в заемных средствах.

К ключевым технологиям сто-
ит отнести автоматизацию про-
цессов, полномасштабное вне-

дрение юридически значимого 
электронного документооборота с 
применением электронной под-
писи. Их внедрение Федеральным 
казначейством позволило отка-
заться от предоставления доку-
ментов на бумажных носителях 
и перейти к оцифрованным пла-
тежам.

Не менее важным стал пере-
вод бюджетов субъектов страны 
и местных бюджетов на кассовое 
обслуживание в органы Федераль-
ного казначейства, а с 2014 года 
– бюджетов Пенсионного фонда, 
Фонда социального страхования и 
Фонда медицинского страхования. 
Таким образом, был реализован 
основной казначейский постулат 
– единство бюджетной кассы. С 
2016 года наряду с функциями по 
обеспечению исполнения и обслу-
живания бюджетов Федеральное 
казначейство занимается финан-
совым контролем по целевому ис-
пользованию бюджетных средств. 

НА ПРИНЦИПАХ 
ПРОЗРАЧНОСТИ 
И ОТКРЫТОСТИ

  Что нового в деятельности каз-
начейства сегодня? 

– Прежде всего, стоит ска-
зать о трансформации платеж-
ной системы, которая произошла 
с 1 января 2021 года, когда были 
закрыты десятки тысяч счетов 
территориальных органов казна-
чейства в банке, и теперь функ-
ционирует только один казна-
чейский счет. Такая технология 
позволила Казначейству внедрить 
новые механизмы по управлению 
ликвидностью в части привле-
чения и размещения средств, по 
зачислению доходов от управле-
ния остатками средств на счета 
бюджетов субъектов. В результате 
на счет областного бюджета Ир-
кутской области за прошлый год и 
прошедший период текущего года 
поступило около 2,5 млрд рублей, 
что является источником допол-
нительных расходов. 

Принципиально новый инстру-
мент – казначейское сопровожде-
ние целевых средств, которое рас-
пространяется на исполнителей 
государственных контрактов. Мы 
проверяем факт поставки товаров 
и выполнения работ до соверше-
ния оплаты.

Еще один этап нашей совре-
менной истории, который начался 
три года назад, – поэтапная пере-
дача органам Федерального каз-
начейства полномочий по учету и 
отчетности. Теперь мы являемся 

не только кассиром и контролером 
государства, а также казначеем 
и бухгалтером для федеральных 
учреждений.

Глобальным в развитии ин-
формационных технологий по-
следние годы является внедре-
ние информационной системы 
«Электронный бюджет» и Единой 
информационной системы в сфе-
ре закупок (ЕИС). Это обеспечи-
вает прозрачность, открытость и 
подотчетность деятельности орга-
нов государственной власти и ор-
ганов местного самоуправления, 
внедрение цифрового документо-
оборота между всеми участника-
ми закупочного процесса. 

  Как осуществляется взаимодей-
ствие с правительством реги-
она, с органами муниципальной 
власти?

– Командная работа – так бы 
я коротко ответила на этот во-
прос. Все доходы и все операции 
по расходам областного бюдже-
та и бюджетов муниципалитетов 
учитываются на счетах казначей-
ства. Правительством Иркутской 
области выбран базовый порядок 
казначейского обслуживания ис-
полнения бюджета региона, а 190 
администраций муниципальных 
образований области выбрали по-
рядок полного казначейского об-
служивания, благодаря чему до-
стигается особая прозрачность 
процесса на всех этапах исполне-
ния бюджета.

Кроме того, через Управле-
ние осуществляется перечисле-
ние межбюджетных трансфертов, 
имеющих целевое назначение, 

бюджету региона из федерального 
бюджета и местным бюджетам 
из бюджета Иркутской области. 
Только в 2021 году из государ-
ственной казны наш регион полу-
чил 56,2 млрд рублей, и только за 
истекший период 2022 года объем 
таких средств составил уже 54,8 
млрд рублей. Это и средства на 
национальные проекты, в контро-
ле за которыми также участвует 
казначейство.

Также Федеральное казначей-
ство в лице Управления задей-
ствовано в предоставлении бюд-
жетных кредитов. Данный ме-
ханизм позволяет Иркутской об-
ласти и муниципалитетам вос-
полнять возникающие временные 
кассовые разрывы между дохо-
дами и расходами бюджетов, за-
мещать дорогостоящие коммер-
ческие кредиты на бюджетные. 
Наш регион активно привлекает 
бюджетные кредиты с 2014 го-
да. За указанный период региону 
и муниципальным образованиям 
области предоставлено 68 кратко-
срочных кредитов на сумму более 
151 млрд рублей. Расчетная сумма 
экономии для бюджетов от упла-
ты процентов за этот период со-
ставила около 1,7 млрд рублей.

КОГО БЕРУТ В КАЗНАЧЕИ?

  Можете нарисовать портрет 
работников казначейства? Кого 
берете в штат? 

– Если привести пример со-
бирательного образа наших со-
трудников, то это специалист, 
имеющий высшее экономическое 

Казначейству России – 30 лет
  ФИНАНСЫ  В декабре Казначейству России 

исполнится 30 лет. Вступив в новый исторический 
этап для нашей страны, федеральная структура 
сумела пройти интересный путь по становлению, 
развитию и совершенствованию казначейской 
системы. О том, какие за последнее время 
удалось реализовать проекты, а также внедрить 
и освоить передовые технологии для обеспечения 
надежности государственной казны в интервью 
газете «Областная» рассказала руководитель УФК по 
Иркутской области Мария Малышева. 
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СПРАВКА
УФК по Иркутской об-

ласти создано 16 декабря 
1993 года. Штатная числен-
ность основного персона-
ла составляет 668 человек. 
Управлением на террито-
рии Иркутской области осу-
ществляется казначейское 
обслуживание федерально-
го бюджета, бюджетов го-
сударственных внебюджет-
ных фондов РФ, бюджета 
Иркутской области и 454 
бюджетов муниципальных 
образований. Количество 
клиентов, которым откры-
ты лицевые счета, – 2042. 
Среднемесячное количество 
осуществляемых кассовых 
операций – 2,1 млн штук. 
Управлением с 2016 года 
проведено более 520 кон-
трольных мероприятий. 

или финансовое образование и 
стаж работы в системе госу-
дарственных органов от 15 до 
25 лет. Около 80% коллектива 
– женщины. Хочу подчеркнуть, 
что за приведенной статисти-
кой – преданные своему делу, 
высокопрофессиональные со-
трудники, стоящие на стра-
же российской казны. А еще 
управление является актив-
ным участником обществен-
ной жизни – сотрудничаем с 
ОНФ, поддерживаем благотво-
рительные и экологические ак-
ции, участвуем в субботниках.

 Насколько строгий отбор про-
ходит кандидат при трудо-
устройстве на работу?

– Кандидаты проходят до-
статочно тщательный и серь-
езный отбор, что позволяет 
формировать кадровый состав, 
способный решать задачи, ко-
торые ставит государство пе-
ред казначейством. Ежегодно 
мы принимаем в свои ряды 
в том числе и выпускников 
вузов, не имеющих опыта ра-
боты. Теоретические знания, 
стремление профессионально 
развиваться и готовность са-
мосовершенствоваться для мо-
лодежи открывают перспекти-
вы успешного карьерного роста.

 В преддверии грядущего юби-
лея что можете пожелать 
своим коллегам и сотрудни-
кам? 

– Уважаемые ветераны каз-
начейства, дорогие коллеги! 
Доброго здоровья, мира и бла-
гополучия вам и вашим семь-
ям! Эффективности, готов-
ности к совершенствованию 
и оптимизма! Опираясь на 
многолетний опыт реализации 
проектов в области создания и 
развития системы управления 
государственными финансами, 
на каждом новом этапе до-
стигая стоящие перед систе-
мой цели, казначейство России 
пишет славную историю слу-
жения государству и народу. Я 
горжусь тем, что Управление 
Федерального казначейства по 
Иркутской области является 
частью большой казначейской 
семьи!

 Наталья МУСТАФИНА

 СТРОЙКА  
В текущем году в 
Приангарье построят, 
реконструируют 
или капитально 
отремонтируют 190 
соцобъектов на сумму 
более 16 млн рублей. 
Об этом во время 
прямого эфира сообщил 
министр строительства 
Иркутской области 
Александр Галкин. Глава 
ведомства поделился 
планами по возведению 
в регионе социальной 
инфраструктуры и 
ответил на вопросы 
жителей.

– Иркутская область уделяет 
особое внимание строительству, 
реконструкции, капремонту и про-
ектированию социально значимых 
объектов, – подчеркнул Александр 
Галкин. – Так, 75 объектов мы 
должны построить и реконстру-
ировать в этом году, на 86 будет 
произведен капремонт, 19 объектов 
находятся в проектировании. 

Говоря о назначении, глава ве-
домства уточнил, что 95 объектов 
относятся к системе образования, 
35 – к культуре, 19 – спорту, два 
– по охране окружающей среды, 
21 – к системе здравоохранения, 
семь – инженерной защиты, три 
– к особой экономической зоне 
Байкальска и три – к объекту со-
циального назначения.

Особое внимание Александр 
Галкин уделил вопросу восстанов-
ления Тулуна. Он подчеркнул, что 
уже завершено строительство 139 
индивидуальных жилых домов по 
трехсторонним договорам подря-
да, что составляет 97,9% от запла-
нированного объема строитель-
ства. До конца года планируется 
передать собственникам еще три 
дома в микрорайоне Угольщиков.

Далее руководитель ведомства 
ответил на вопросы жителей ре-
гиона.

 Когда планируется начать стро-
ить поликлинику № 1 в микро-
районе Солнечный в Иркутске?

– Поликлиника запроектиро-
вана, в минздрав РФ направлены 
документы для выделения средств 
федерального бюджета. По итогам 
формирования документа на 2023–
2025 годы определимся со сроками 
строительства.

 Уточните сроки завершения 
строительства школы на улице 
Багратиона.

– По контракту это декабрь 2023 
года. Однако мы видим, что объ-
ект попадает в риск. На начальном 
этапе выявили ряд технических 
нарушений, пришлось вносить из-
менения в проектную документа-
цию. Работы должны завершиться 
в 2024 году.

 Когда начнут строить поликли-
нику на бульваре Рябикова в Ир-
кутске?

– Контракт с подрядной ор-
ганизацией заключен 6 октября 
этого года. 1 ноября она приступит 
к работам. Прошло выездное сове-
щание с участием губернатора об-
ласти Игоря Кобзева. В ближайшее 
время подрядная организация 
должна обратиться с заявлением 
в мэрию Иркутска о выделении 
земельного участка под органи-
зацию строительного городка. До 
1 апреля подрядчикам необхо-
димы наружные сети и начать 
возведение фундамента и карка-
са здания. Контракт подписан до 
декабря 2025 года. 

 Начнется ли строительство 
школы в ЖК Юрия Тена?

– Проект прошел отбор на полу-
чение средств федерального бюд-
жета. На 2023–2024 годы порядка 
900 млн рублей. Из областного и 
местного бюджетов предусмотре-
но софинансирование. Поэтому до 
конца 2024 года объект должен 
быть построен.

 Какие объекты будут построены 
в Боханском и Осинском районах?

– В Боханском районе строится 
школа в Тихоновке. Что касается 
Осинского района, муниципали-
тет прошел отбор на строитель-
ство школы на 825 мест. Но в 
регионе есть более проблемные 
учреждения образования, на ко-
торые необходимо выделять фи-
нансирование, данное строитель-
ство пока стоит в очереди. 

 Когда введут в эксплуатацию 
школу в Нижнеудинске?

– По госконтракту завершение 
строительства и ввод объекта в 
эксплуатацию – 30 ноября 2022 
года. 

 В Хужире два года ремонти-
руют детский сад «Гномик». 
Старое здание разрушили, новое 
– не построили. Такими темпа-
ми только внуки пойдут в этот 
детсад. Когда будет завершен ка-
премонт?

– Ситуация с «Гномиком» 
действительно очень тяжелая. 
Подрядная организация, вы-
игравшая контракт, провела де-
монтаж и прекратила работу. С 
ними расторгли контракт. В связи 
с изменением законодательства 
появились проблемы с докумен-
тами. Сейчас проектная органи-
зация корректирует проект, на-
деемся, что в 2023 году сможем 
завершить детский сад.

 В Тайшете в районе Совхоза не 
хватает садика. В частный дет-
сад, который там есть, не все 
могут позволить себе водить 
малышей. Можно ли его переве-
сти в муниципальную собствен-
ность?

– Частный детсад рассматри-
вался для приобретения и пере-
вода в муниципальную собствен-
ность. Но объект длительное вре-
мя функционирует и не соответ-
ствует современным требованиям 
СанПиНа, от такого приобретения 
отказались. В Тайшете в этом году 
завершается строительство ново-
го детского сада. Компания РУСАЛ 
запланировала строительство еще 
одного дошкольного учреждения 
на 240 мест.

 Когда в Дзержинске завершится 
строительство школы?

– По контракту она должна 
быть завершена в 2024 году. Но 
мы сможем завершить ее досроч-
но. После обращений губернатора 
в министерство строительства РФ 
нам были одобрены дополнитель-
ные средства. При сегодняшней 
степени готовности объекта 85%, 
мы предполагаем, что 1 сентября 
2023 года школа откроется. 

 В каком году откроют школу в 
Маркова на 1550 мест?

– Ее планируется открыть в 
2024 году. Строительство реа-
лизуется с учетом привлечения 
средств федерального бюджета. В 
настоящее время проводятся кон-
курсные процедуры для определе-
ния подрядной организации. 

 Будут ли строить детскую поли-
клинику в Глазково на месте ки-
нотеатра «Чайка»?

– Кинотеатр «Чайка» снесен, 
сформирована «дорожная карта». 
Определяется мощность поликли-
ники, после чего будут предусмо-
трены средства на проектирова-
ние. С учетом ориентировочных 
сроков проектирования и строи-
тельства объект будет завершен в 
2026–2027 годах. 

 Когда откроют Дом культуры в 
селе Ключи-Булак Братского рай-
она?

– По муниципальному кон-
тракту срок завершения – декабрь 
2023 года. 

 Анна ВИГОВСКАЯ

Баланс в пользу соцобъектов
ТЕРРИТ    РИИ
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ТерриТ    рии

   нужно больше 
   деТсадов!

Марковское муници-
пальное образование ак-
тивно развивается. В по-
следние годы территория 
его приросла микрорайо-
нами Березовый, Зеленый 
Берег, Стрижи, Сокол, жи-
лыми комплексами Луго-
вое, Юго-Западное, Южный 
Парк, Ботаника.

По официальной стати-
стике, с 2006 года население 
муниципалитета выросло с 
7 тыс. до 38 тыс. человек. 
За жилищным строитель-
ством социальные стройки 
не всегда успевают. 

– Нам нужен детсад в 
микрорайоне Юго-Запад-
ный, где подготовлен уча-
сток, в поселке Маркова, в 
микрорайоне Березовом, 
где есть проекты, пройде-
на экспертиза. Также сад 
необходим в микрорайоне 
Изумрудный, там земля в 
стадии оформления, и Сер-
гиевом Посаде, где подписа-
ны земельные акты. Наде-
юсь, детские сады в течение 
пяти лет построят, – пояс-
нила глава Марковского МО 
Татьяна Макаревич.

В 2023–2025 годах на тер-
ритории муниципального 
образования планируется 
строительство нескольких 
детских садов и школы на 
1550 мест в микрорайоне 
Березовый. 

В поселке Маркова до 2025 
года построят поликлинику 
на 350 посещений в смену 
и детский сад на 240 мест. 

Проектирование медучреж-
дения уже началось.

Строительство детского 
сада на 350 мест планиру-
ется и в Луговом. Еще один 
детский сад на 350 мест 
построят в Березовом. Зе-
мельные участки под раз-
мещение объектов выде-
лены, решается вопрос по 
подключению к инженер-
ным сетям.

– Проблема в том, что 
СанПиНы постоянно меня-
ются – возникает потреб-
ность в дополнительных 
площадях с учетом новых 
требований, под строи-
тельство требуется больше 
земли. Проектную мощ-
ность детского сада в Бере-
зовом нужно увеличить до 
490 мест, население микро-
района стремительно рас-
тет. Кроме того, мы готовим 
площадку под строительство 
еще одного садика, – пояснил 
первый заместитель мэра 
Иркутского района Игорь  
Жук.

Очередным объектом 
внимания совместной ко-

миссии стал Марковский 
детский сад комбиниро-
ванного типа. Его посеща-
ют свыше 400 воспитанни-
ков, но сегодня сад закрыт 
на капремонт. Заведующая 
детским учреждением Оль-
га Губанова рассказала, что 
строители выполнили де-
монтажные, фасадные ра-
боты, а предстоит заменить 
все системы жизнеобеспе-
чения. Закончить подряд-
чик должен в декабре 2022 
года, однако есть серьезное 
отставание от графика.

– Мною поручено адми-
нистрации района и мин-
строю провести совещание, 
разобраться с причинами 
отставания и составить но-
вый график работ. После 
выяснения причин, воз-
можно, обратимся в про-
куратуру, – прокомменти-
ровал Павел Писарев. 

   подрядчик 
   в графике? 

В Карлуке выездная ко-
миссия посетила еще одну 
строительную площадку. В 

деревне, где проживает бо-
лее 4 тыс. человек, в рам-
ках федерального проекта 
«Спорт – норма жизни» 
строят физкультурно-оз-
доровительный комплекс 
стоимостью 101,7 млн руб- 
лей. На объекте заверше-
ны бетонные работы, идет 
завоз металлоконструк-
ций. 

Стройку необходимо за-
вершить к концу 2022 года, 
но есть риск отставания, 
однако подрядчик намерен 
ускориться и сдать объект 
в декабре.

Хомутовское муници-
пальное образование – еще 
одна привлекательная тер-
ритория, которую на по-
стоянное жительство вы-
бирает все больше и больше 
людей. Сюда едут пересе-
ленцы с Севера и из других 
регионов России. В селе по-
строена новая школа, дела-
ется все, чтобы сократить 
очередь в дошкольные уч-
реждения.

Этим летом в Хомутово 
в рамках федеральной го-
спрограммы «Комплекс-
ное развитие сельских 
территорий» началось 
возведение Дома культу-
ры. Построен цокольный 
этаж, выполнено перекры-
тие первого этажа. Работы 
идут с некоторым опере-
жением. Ввод объекта – 
2023 год. 

В Хомутово появится 
поликлиника на 350 посе-
щений в смену. А в микро-
районе Западный заплани-

ровано строительство шко-
лы на 1550 мест и детского 
сада на 240 мест. Также 
члены комиссии побыва-
ли  в деревне Усть-Куда, где 
строится детский сад на 145 
мест. Осенью следующего 
года работы будут завер-
шены.

Павел Писарев оценил 
темпы строительства соц- 
объектов в Иркутском рай-
оне и призвал не останав-
ливаться на достигнутом.

– Мы посмотрели новые 
площадки, где планируется 
строительство детских са-
дов, школ. На следующий 
год лимиты бюджета пре- 
дусмотрены, поэтому му-
ниципальному образова-

нию необходимо опе-
ративно объявлять 
торги, чтобы успеть 
достичь показателей, 
которые запланиро-
ваны на 2023 год, – 

подытожил Павел Пи-
сарев.  

   ЗасТройщики 
   в команде

Сегодня в Иркутском 
районе работают крупней-
шие застройщики – пред-
приятия «Восток-центр», 
«ВостСибСтрой», которые 
возвели на территории ряд 
важных социальных объ-
ектов.

А финансово-строи-
тельная компания «Новый 
Город», застройщик жи-
лого комплекса Ботаника, 
безвозмездно передала Ир-
кутскому району участок 
земли площадью 8 тыс. 
кв. метров для возведения 
детского садика.

Новое жилье эконом-
класса уже пользуется 
спросом у населения. Дет-
ский сад в шаговой доступ-
ности, рассчитанный на 
140–220 мест, будет очень 
кстати.  

– У Иркутского райо-
на большая потребность в 
школах и в детских садах. 
ЖК Ботаника – это целый 
микрорайон, и детский сад 
здесь просто необходим. 
Компания «Новый Город» 
в лице Александра Битарова 
передала нам безвозмездно 
подготовленный под про-
ектирование и строитель-
ство дошкольного учреж-
дения земельный участок. 
Более того, застройщик 
обещал разработать проект 
и помочь нам с докумен-
тацией. Полагаю, что уже в 
2024–2025 годах детсад при-
мет первых посетителей, – 
пообещал мэр Иркутского 
района Леонид Фролов.

 � Людмила ШАГУНОВА

Иркутский район:  
новые социальные объекты

Мы стремимся, чтобы район раз-
вивался комплексно. Все соци-
альные объекты крайне важ-
ны для жителей Иркутского 

района. Земельные участки под разме-
щение всех этих объектов уже выделены. 
Их реализация зависит от финансирова-
ния, и нам предстоит большая совмест-
ная работа с правительством региона.

Леонид ФРОЛОВ , мэр Иркутского района

 � муниципалиТеТ  Иркутский район 
уже давно стал большой строительной 
площадкой. Только в этом году здесь 
открыли новую школу в деревне 
Грановщина, современные детские 
сады в ЖК Стрижи и поселке Большая 
Речка. Ситуация с демографией в 
районе такова, что детсадов и школ 
требуется еще больше. Строительству 
объектов предшествует большая работа 
– подготовка участков, документация, 
проектирование, решение вопросов 
финансирования. Областными и 
районными властями, депутатами 
ведется совместная комплексная работа 
по этим направлениям. По поручению 
губернатора Игоря Кобзева в рабочей 
поездке по району побывали председатель 
правительства Приангарья Павел Писарев, 
первый заместитель мэра Иркутского 
района Игорь Жук и глава Марковского МО 
Татьяна Макаревич. Комиссия оценила 
состояние строек и обсудила предстоящие 
планы.

Строительство нового Дома культуры в Хомутово
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В регионе, как и в целом по 
России, по-прежнему сохраняет-
ся напряженная ситуация с ви-
русом африканской чумы свиней, 
от которого вакцина до сих пор 
не разработана, а также птичьего 
гриппа. Именно эти два заболе-
вания представляют наибольшую 
угрозу для сельскохозяйственной 
отрасли страны, отметил руково-
дитель Службы ветеринарии Сер-
гей Шевченко. Поэтому главная за-
дача ветеринарных служб – быстро 
купировать очаг, не допустить рас-
пространения инфекции. Чтобы 
держать ситуацию на контроле, 
ветврачи несколько раз в год в раз-
ных населенных пунктах проводят 
тренировки. 

Нынешние командно-штабные 
учения проходили в течение двух 
недель, были разделены на теоре-
тическую и практическую части. 

Учения максимально прибли-
зили к реальности. По легенде, в 
одном из подворий в деревне Бу-
луса возник падеж свиней. Вла-
делец сразу обратился в районную 
станцию по борьбе с болезнями 
животных. После подтверждения 
диагноза началась отработка ком-
плекса мер по ликвидации оча-

га инфекции. Провели процеду-
ру эвтаназии свиней бескровным 
методом (использовали муляжи), 
взвесили изъятых животных, со-
ставили акт об отчуждении, по-
грузили убитых свиней в грузовой 
автомобиль, транспортировали их 
в место уничтожения... 

Во время учений в районе вве-
ли режим повышенной готовно-
сти, собрали комиссии по пред-
упреждению и ликвидации ЧС, 
подключили оперативные группы. 
Выполнили мероприятия по на-
ращиванию группировки сил и 
средств, организации действий по 
проведению аварийно-спасатель-
ных работ.

Учения и эффективность меро-
приятий оценили представители 
правительства Иркутской области, 
ГУ МЧС России и государственной 
ветеринарной службы из Респу-
блики Бурятия.

В итоге был принят пакет доку-
ментов, где подробно описана схема 

действия при ЧС. Разработана схема 
по установлению и отмене каран-
тина, планированию мероприятий 
по предупреждению возникнове-
ния, распространения и ликвида-
ции эпизоотического очага.

– Африканская чума распростра-
няется молниеносно. После зараже-
ния через два-три дня животное 
неизбежно умирает. Поэтому самое 
главное при ликвидации вспышки 
африканской чумы, а также других 
опасных заболеваний – оператив-
ность. Если задержка происходит 
хотя бы на день, ситуация выходит 
из-под контроля.

Когда на всех этапах все распла-
нировано, документы подготовле-
ны, то ликвидация очага пройдет 
по всем регламентирующим сро-
кам, – говорит Сергей Шевченко. 

Начальник отдела организации 
противоэпизоотических меропри-
ятий, лечебной и лабораторной 
работы службы ветеринарии Ир-
кутской области Иван Мельцов об-
ратил внимание, что свиньи аф-
риканской чумой заражаются при 
контакте с больными животными 
и через инфицированную пищу. 
Обычно инфицирование происхо-
дит по вине владельцев, которые не 
обеспечивают безвыгульное содер-
жание свиней. Но главная причина 
заражения – инфицированная пи-
ща, скармливание необезврежен-
ных отходов. 

– Есть большой фактор, который 
способствует распространению аф-
риканской чумы, – это дикие каба-
ны: практически все они являются 
носителями вируса. В Приангарье 
кабанов не так много. Зараженное 
мясо к нам поступает в основном 
из европейской части России че-
рез несанкционированные перевоз-
ки животноводческой продукции. 
Обычно это выглядит так: живот-
ное заболело – быстренько его за-
били – по подложным документам 
отправили в Сибирь. Для человека 
африканская чума не представляет 
опасности. А свинье кинул шкурку 
– моментальное инфицирование, – 
объяснил Иван Мельцов. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Ликвидация африканской чумы
В Эхирит-Булагатском районе прошли 
учения по локализации условного очага 
опасного заболевания

 � Учения   Мероприятие получилось масштабным: 
во время учений задействовали более 50 человек 
и 20 единиц спецтехники. Участвовала служба 
ветеринарии, администрация МО района, 
сотрудники МЧС, Россельхознадзора, скорой помощи, 
полиции.

На время карантина ограничивают въезд на территорию очага АЧС  
любым видам транспорта 

Все машины при въезде и выезде 
проходят через дезинфекционную 
рамку, где оператор обрабатывает 

технику спецраствором 

Иван Мельцов рассказывает 
наблюдателям, как действовать при 
обнаружении опасного заболевания

Владельцу животных вручено уведомление о необходимости 
соблюдения требований ветеринарного законодательства

Оперативная группа одета в противочумные костюмы, 
бахилы, резиновые перчатки
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  ЗДОРОВЬЕ  Врачи 
Ивано-Матренинской 
детской клинической 
больницы вернулись из 
командировки в Усть-
Кут. С 17 по 21 октября 
специалисты из Иркутска 
проводили выездной 
прием маленьких 
жителей города и 
района – тех, кому 
необходима консультация 
узких специалистов: 
офтальмолога, 
невролога, педиатра, 
гастроэнтеролога, уролога, 
ортопеда, хирурга, 
нефролога и ЛОРа. 

Это уже не первая команди-
ровка врачей Ивано-Матренинской 
больницы в Усть-Кут по благотво-
рительной программе «Здоровье – 
детям!» Фонда Марины Седых. 

Прием иркутяне вели в детском 
отделении Усть-Кутской районной 
больницы по предварительной за-
писи – участковые педиатры пре-
доставили списки своих пациентов, 
которым была необходима опреде-
ленная консультация. Приходили 
мамы с детьми и без записи. 

– Конечно, мы принимали всех, 
поэтому рабочий день у нас на-
чинался в 9 утра, а заканчивался 
после приема последнего пациента 
– в 19–20 часов, а один день да-
же в 20.30, – рассказала замести-
тель главного врача ОГАУЗ ГИМДКБ, 

врач-педиатр Татьяна Юрьевна 
Белькова. 

ЛОР, хирург и травматолог при-
няли примерно по 160 детей; пе-
диатр, гастроэнтеролог и невролог 
– порядка 100 каждый. 

– Консультация врачей педиа-
трического профиля требует разъ-
яснений по различным моментам 
как в терапевтическом плане, так и 
по общему уходу за пациентом, на-
пример, по организации питания, 
поэтому времени на прием одного 
пациента уходит больше, – пояс-
нила Татьяна Юрьевна. – Мы при-
езжаем не первый раз и заметили, 
что количество пациентов с тяже-
лыми патологиями увеличилось. 
Такие дети требуют более предмет-
ной консультации и пристального 

наблюдения специалистов, выбора 
тактики лечения – амбулаторно 
или в стационаре. Все эти вопросы 
мы решали во время приема вме-
сте с коллегами. 

Также врачи рассматривали 
возможность не только проведения 
диагностики или лечения, но и 
реабилитации детей, если диагноз 
ребенку уже поставлен. Ивано-Ма-
тренинская больница имеет два 
отделения медицинской реабили-
тации – для детей с соматически-
ми заболеваниями и для пациен-
тов с нарушениями центральной 
нервной системы. 

– Около 50% детей, которых мы 
осматривали по педиатрическому 
профилю, имеют показания либо 
для медицинской реабилитации, 

либо для госпитализации – для 
уточнения диагноза, дополнитель-
ных исследований или коррекции 
лечения. Эти дети будут приглаше-
ны к нам, в Ивано-Матренинскую 
больницу, мы выписали направ-
ления и на госпитализацию, и на 
реабилитацию, – сказала Татьяна 
Белькова. – В Усть-Куте есть роди-
тели, которых мы уже знаем, они 
всегда приходят к нам на выездные 
приемы с новыми вопросами, и мы 
пытаемся им помочь. Они честно 
стараются выполнить все наши ре-
комендации, но им не всегда уда-
ется сделать это по независящим 
от них причинам – нехватка лабо-
раторной базы или оборудования, 
к тому же некоторые методики 
обследования требуют нахождения 
в стационаре.

В рамках благотворительной 
программы «Здоровье – детям» 
Фонд Марины Седых готов взять на 
себя транспортные расходы и рас-
ходы по проживанию пациентов 
(их сопровождающих), которым в 
ходе приема рекомендовано пройти 
лечение на базе Ивано-Матренин-
ской больницы, из числа семей со-
циально незащищенных категорий 
населения: 

  многодетные малоимущие
  дети с инвалидностью
  семьи с одним родителем. 

В случае необходимости мож-
но обратиться: электронный адрес 
Фонда – info@fond-sedykh.ru, кон-
тактный телефон 89500819325.

«Минпромторг РФ предоста-
вил нашему региону дополни-
тельную возможность поддер-
жать промышленные предпри-
ятия и снизить часть их кредит-
ной нагрузки – с помощью такой 
компенсационной программы. 
14 компаний уже сократили срок 
окупаемости проекта, на который 
они получили кредит. Следует 
отметить, что в числе получате-
лей грантов есть предприятия, 
производящие импортозамеща-
ющую продукцию, поддержка 
которых сейчас является одним 
из приоритетных направлений 
работы правительства региона», 
– подчеркнула министр эконо-
мического развития и промыш-
ленности Иркутской области На-
талья Гершун.

С помощью этой программы 
промышленные предприятия 
региона могут вернуть до 90% 
средств, которые они потратили 
на уплату процентов по креди-

там на пополнение оборотных 
средств, оформленным после 21 
апреля 2022 года, либо по доп-
соглашениям к кредитным ли-
ниям. При этом дата открытия 
линии не имеет значения, не-
обходимо лишь, чтобы допсо-
глашение было подписано также 
после 21 апреля. 

Выдаваемые ФРП гранты не 
являются целевыми: как потра-
тить полученные средства, каж-
дое предприятие решает само-
стоятельно. Максимальная ве-
личина компенсации по одной 
заявке – 50 млн рублей, а срок 
рассмотрения – не более 10 рабо-
чих дней.

«Заявки по программе ком-
пенсации процентов по креди-
там фонд принимает с мая. По 
данным минпромторга РФ, по 
объему совершенных выплат 
мы в десятке лучших по стра-
не. Программа ограничивается 
календарным годом, но средства 

на эти цели еще есть. Таким 
образом, у тех, кто еще не по-
лучил возмещение, есть почти 
2,5 месяца, чтобы подать заявку 
к нам в фонд, ведь выплату по 
поданным заявкам мы прово-
дим ежемесячно», – объясняет 
директор регионального ФРП Яна 
Шевченко.

Условия грантовой програм-
мы позволяют оказывать под-
держку предприятиям из об-
ширного перечня отраслей – от 
производства одежды и мебели 
до производства электрического 
оборудования, транспорта и да-
же компьютеров. Полный пере-
чень отраслей можно найти на 
сайте frpirk.ru.

А подробную информацию 
о пакете документов, необхо-
димых для получения гранта, 
предприятия могут получить 
у экспертов Фонда развития 
промышленности по телефону 
(3952) 71-60-85.

  ЗВЕЗДЫ  Мечта о космосе 
стала реальностью для семи юных 
жителей нашего региона. Все они 
боролись с тяжелой болезнью – 
проходили лечение в онкологиче-
ском отделении областной детской 
больницы.  
Благотворительный фонд 
Unity уже несколько лет 
делает специальный 
космический проект. 
Идея проста – со-
брать детей со всего 
мира и предложить 
им представить буду-
щее в оптимистичном 
ключе. В этом году от Ир-
кутской области в проекте 
приняли участие сестры Варя и Катя Пан-
кратовы из Тулуна, Рома Романчук и Вика 
Сырцева из Братска, Егор Толок из Шеле-
хова, Вася Лебедев из Усолья-Сибирского 
и Спартак Гуман из Иркутского детского 
дома. Именно они и отправились в увлека-
тельную поездку на космодром Восточный. 
Ребята увидели старт ракеты «Союз» со 
спутником «Скиф-Д». Вместе со спутником 
в космос отправились и рисунки детей, ко-
торые они рисовали, когда проходили ле-
чение в больнице. 
Кроме того, ребята побывали в производ-
ственных цехах космодрома, в Амурском 
госуниверситете, на экскурсиях по городу 
Благовещенску и познакомились с космо-
навтом Сергеем Кудь-Сверчковым.  

  Юрий ЮДИН

ДЕТИ ПОБЫВАЛИ 
НА КОСМОДРОМЕ

КОМПЕНСАЦИИ ПРОЦЕНТОВ ПО КРЕДИТАМ 
ДЛЯ ПРЕДПРИЯТИЙ  ПРИАНГАРЬЯ ПРЕВЫСИЛИ 30 МЛН РУБЛЕЙ

С утра и до последнего 
пациента 

Прием ведет заместитель главного врача по лечебной работе Ивано-Матренинской 
детской клинической больницы, врач-педиатр Татьяна Белькова 

  ФИНАНСЫ  Уже 14 промышленных 
предприятий Иркутской области получили 
выплаты на компенсацию процентов по 
кредитам. Общая сумма перечисленных 
грантов превысила 30 млн рублей. И еще пяти 
предприятиям Наблюдательный совет ФРП 
Иркутской области одобрил заявки на общую 
сумму более 5 млн рублей.
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ЦЕНТР «МОЙ БИЗНЕС» – ЕДИНОЕ ОКНО ПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
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Если планируете начать предпринимательскую деятель-
ность, в Центре «Мой бизнес» вас проконсультируют:

 как получить статус самозанятого

 зарегистрировать ИП или ООО
Предоставляем комплексные решения по развитию вашего 
бизнеса.

Обращайтесь к специалистам Центра «Мой бизнес» для мар-
кетинговой поддержки и консультаций по разработке фир-
менного стиля, дизайну упаковки, аудиту системы сбыта, обу-
чению торгового персонала.

В дополнение к этим услугам вы сможете получить дополни-
тельные меры поддержки по продвижению вашего бизнеса и 
продукции.

Телефон: +7 (3952) 202-102
Адрес: г. Иркутск, 
ул. Рабочая, 2а/4
mb38.ru
info@mb38.ru
Режим работы 
«Мой бизнес»:
пн-пт с 9:00 
до 18:00

Фонд поддержки и развития предпринимательства Иркутской области Центр «Мой бизнес»

 Все меры поддержки предпринимателей и самозанятых Иркутской области здесь

 БИЗНЕС  
Иркутянка Вероника 
Сафонова доказала, что 
все реально. Она создает 
дизайнерские коллекции 
одежды и представляет 
их на выставках, в том 
числе международных, 
создала собственный 
бренд одежды и вот-
вот откроет магазин. 
Вдохновляющей 
историей успеха девушка 
поделилась с газетой 
«Областная». 

 Вероника, как ты стала дизайне-
ром одежды? С чего все началось? 

– С увлечения косплеем. Сни-
мая для соцсетей по книгам ми-
ни-экранизации с переодеванием 
в костюмы персонажей, однажды 
поняла, что дешевле самой сшить 
костюм, чем покупать. У меня 
тогда не было навыков, зато была 
прабабушкина швейная машинка. 
Первое платье сшила в 16 лет в ста-
ринном стиле, с кринолином – для 
одной из героинь книги «Мара и 
Морок», потом настал черед шить 
костюмы для других персонажей 
книг. Освоившись, стала шить на-
ряды для младшей сестры: карна-
вальные платья, новогодние ко-
стюмы и так далее. 

 Как училась шить? 

– Поначалу методом проб и 
ошибок. Потом закончила в Ир-
кутске курсы по шитью и моде-
лированию. Научилась разбираться 
в тканях, снимать мерки, делать 
выкройки... 

 Как считаешь, нужен ли диплом, 
чтобы стать дизайнером? 

– Если есть желание получить 
высшее образование в этой сфере, 
– прекрасно, но я считаю, можно и 
без корочки. Главное – фантазия, 
оригинальное мышление, навыки 
шитья. 

 Уже с 16 лет участвуешь в конкур-
сах дизайнеров, даже представля-
ла свою коллекцию на междуна-
родной выставке Wedding Fashion 
Moscow. Как это удалось? 

– О выставке в Москве узнала 
моя мама из соцсетей... Я подала 
заявку и забыла об этом. Особо ни 
на что не рассчитывала, но через 
две недели мне позвонили и при-
гласили. Организаторы, когда узна-
ли, что мне всего 16 лет, смутились: 
такой практики у них еще не было, 
и они должны были переговорить с 
юристами. В итоге пришлось офор-
мить статус самозанятой. С этим 

помогли в Центре «Мой бизнес». 
Хотя на тот момент мне было толь-
ко 16 лет, статус самозанятой офор-
мила, это возможно, если родители 
дают нотариально заверенное раз-
решение на предпринимательскую 
деятельность.

 Расскажи про коллекцию, которую 
представила в Москве. 

– В Москве была выставка сва-
дебных платьев, но мне сказали, 
что и вечерние можно. Я сшила 
пять коктейльных платьев разных 
фасонов, размеров и цветов. Один 
из нарядов дошивала по пути в 
аэропорт. 

 Не страшно было ехать? 

– Полетела с мамой, одна боя-
лась. В самолете у меня началась 
паника: мне казалось, что я по-
теряла подклады от платья, что-то 
не дошила... В первый день было 
страшно: я вообще не понимала, 
что мне надо делать, говорить. Но 
атмосфера была максимально до-
брожелательной. Очень много лю-

дей подходило к нашему стенду. 
Правда, мне кажется, их интере-
совала даже не моя коллекция, а я 
сама. Все хотели посмотреть, что 
из себя представляет самый юный 
дизайнер. Платья мерили, одно ку-
пили. Взяли бы три, но не все по-
дошли по размеру. 

 Шьешь одежду на заказ? 

– Заказы время от времени по-
ступают. Платье шила на выпуск-
ной подружке: вечернее, пышное, с 
корсетом. Получилось круто, ей по-
нравилось. Еще был свадебный за-
каз в славянской тематике: платье 
для невесты и ее дочки, рубашка 
жениху. Мне нравится все неорди-
нарное, экстравагантное. За такие 
заказы я с радостью берусь, считаю, 
что работа должна быть в удоволь-
ствие! А если нужно сшить какое-
то обычное платье или сарафан, 
меня это не слишком вдохновляет.

 Есть ли у людей интерес к дизай-
нерской одежде? Готовы ли ее по-
купать?  

– Нет, не готовы, потому что 
боятся чего-то нового. 90 процен-
тов людей никогда не купят себе 
дизайнерскую одежду – то, что 
самобытно, непривычно. Часто лю-
ди, когда смотрят на мои платья, 
которые я делала на конкурс и вы-
ставила на продажу, говорят: «Это 
так круто, интересно, но я носить 
такое боюсь». 

 Нравится современная мода, как 
сейчас одевается молодежь? 

– На современные тренды очень 
повлиял бодипозитив. Мода 
сейчас – вещи оверсайз, ко-
торые максимально скры-
вают фигуру. Меня это не 
привлекает. То, что мне 
нравится, если гово-

рить о моде, – период 70-х, 80-х, 
90-х. Коллекции Dior, например, 
были очень красивые: корсеты, юб-
ки интересного кроя – там была 
женственность. И для меня как для 
дизайнера важно создавать жен-
ственную одежду, которая подчер-
кивает фигуру, а не прячет ее. И 
если фигура с недостатками, это 
не проблема. Тогда платье делается 
с двойным подкладом, на корсете, 
чтобы девушка выглядела стройно 
и красиво. 

 Как относишься к люксовым брен-
дам? Хотелось бы занять эту 
нишу? 

– Здорово, конечно, если люди 
готовы покупать твою одежду за 
сотни тысяч, но у меня пока нет 
такой цели – продавать супердо-
рого. Сейчас цена на мои платья 
– от пяти тысяч, в зависимости от 
сложности работы. 

 Твой совет людям, которые толь-
ко встают на путь дизайнеров 
или хотят ими стать. 

– Не слушать тех, кто не ве-
рит в тебя. Категорично настроено 
общество, которое загнано в рамки 
и привыкло, что есть один путь: 
школа-вуз-работа, а также «нор-
мальные» профессии. Если тебе 
кажется, что дизайн – это твое, 
тебе не кажется! Доверься инту-
иции, на подсознательном уровне 
мы всегда знаем, как правильно 
поступить. 

 Поделись планами, над чем рабо-
таешь сейчас? 

– К следующему году плани-
рую переехать в Москву. Пока что 
создаю финансовую подушку без-
опасности, чтобы не беспокоиться 

о деньгах, когда уеду. Я создала 
свой бренд одежды – RONI. Меня 
так называют друзья, в медиа-
сфере я тоже использую это 
имя. Сейчас вся энергия идет 
на открытие онлайн-магазина 
повседневной одежды. Там будет 
продаваться повседневная одеж-
да с уклоном на винтаж, немно-
го ретро. Шить буду не сама. Для 
этого нашла производство в Ир-
кутске. Кроме того, буду гото-
виться к следующей выставке в 
Москве. Коллекцию уже приду-
мала, сейчас она в разработке. 
Это вечерне-свадебные платья 
в черно-красном цвете. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото из архива Вероники 
САФОНОВОЙ

Как стать дизайнером-
модельером в 16 лет?
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  КАТАСТРОФА  
23 октября в 17.50 в ГУ 
МЧС по Иркутской обла-
сти поступило сообщение 
о потере связи с пило-
тами самолета СУ-30СМ, 
совершавшего испыта-
тельный полет. Через 
полчаса стало известно о 
падении истребителя в 
частном секторе микро-
района Ново-Ленино в 
Иркутске. Оба пилота 
погибли, жертв среди 
мирного населения 
нет - к счастью, нико-
го из жильцов в момент 
ЧП не оказалось дома. 
Следователи отрабатыва-
ют две основных версии 
произошедшего - отказ 
авиационной техники и 
ошибка пилотирования.

ЧП НЕ ПЕРЕРОСЛО В ПАНИКУ

Момент катастрофы попал в 
объективы регистраторов и камер 
видеонаблюдения. На кадрах вид-
но, что борт падает почти верти-
кально. Очевидцы, которые нахо-
дились рядом с местом трагедии, 
говорят, как они услышали очень 
сильный взрыв, земля вокруг за-
тряслась, а потом в небо поднялся 
огромный черный столб дыма.

На переулок 2-й Советский 
оперативно прибыли службы экс-
тренного реагирования – пожар-
ные, спасатели, скорая, полиция. 
За 40 минут удалось локализовать 
и потушить очаг возгорания. 

– К месту падения СУ-30СМ бы-
ли направлены силы иркутского 
гарнизона, объявлен повышенный 
номер вызова и сбор личного со-
става. Когда прибыли на место, 
горел дом площадью 100 «квадра-
тов». Были также поданы стволы 
на защиту соседних помещений и 
на тушение, – прокомментировал 
Вячеслав Федосеенко, начальник 
ГУ МЧС России по Иркутской об-
ласти. 

При пожаре сгорели двухэтаж-
ный дом, в котором проживали 
пять человек, а также припар-
кованная рядом машина. Из-за 
крушения истребителя, обломки 
которого разнесло по ближайшим 

улицам, без электричества оста-
лось 150 домов. 

Губернатор Игорь Кобзев вместе 
с командой правительства реги-
она, администрацией Иркутска, 
в сотрудничестве с правоохрани-
тельными органами и службами 
спасения смогли в экстренном 
порядке отработать ЧП и не до-
пустить роста паники среди на-
селения. 

Оперативный штаб развернули 
в здании коррекционной школы 
№ 4. В тот же вечер удалось вос-
становить уличное освещение и 
во зобновить подачу электроэнер-

гии в жилые дома. На месте кру-
шения ввели режим чрезвычай-
ной ситуации муниципального 
характера. По инициативе город-
ских властей были развернуты 
пункты временного размещения 
для тех, кому требовалась помощь. 

Глава региона провел заседание 
Комиссии по чрезвычайным си-
туациям, во время которого лич-
но пообщался с пострадавшими. 
На месте были приняты реше-
ния об оказании экстренных мер 
поддержки, в первую очередь это 
касалось выплаты компенсации 
двум семьям за утерю имуще-
ства (жилья и личных вещей). 

С таким поручением Игорь Коб-
зев обратился к присутствующему 
на встрече министру социального 
развития, опеки и попечительства 
региона Владимиру Родионову. 

– Я встретился со всеми по-
страдавшими, пять человек, две 
семьи. Разобрали все вопросы по 
восстановлению документов, по 
другой необходимой помощи. Во 
вторник семьи получат 100 тыс. 
рублей на первоочередные нужды, 
которые положены по областно-
му закону. Дальше будем работать 
индивидуально. Один на один с 
бедой людей не оставим, – под-
черкнул Игорь Кобзев.

25 октября, когда к печати гото-
вился номер газеты, стало извест-
но, что иркутянам восстановили 
паспорта и перечислили матери-
альную помощь. Выяснилось, что 
в разрушенном доме фактически 
проживал один ребенок, который 
учится в кадетском классе МЧС 
школы № 45. В ближайшее время 
школьника обеспечат новой фор-
мой и всеми необходимыми при-
надлежностями, чтобы он даль-
ше смог продолжить учебу. Кроме 
того, сотрудники администрации 
города предложат пострадавшим 
семьям варианты жилья из ма-
невренного фонда. 

ВЕРСИИ СЛЕДСТВИЯ

Игорь Кобзев встретился с род-
ственниками погибших пилотов 
и принес им свои соболезнования. 

Су-30СМ: прерванный полет

Губернатор области проводит оперативное совещание

На месте крушения самолета
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Одним из летчиков был Максим 
Конюшин, который работал на 
Иркутском авиазаводе с 2015 года. 
Его коллеги вспоминают, что не-
бо действительно было его при-
званием. Он награжден медаля-
ми министерства обороны России 
«За отличие в военной службе» 
третьей, второй и первой степе-
ни. Два года назад ему присвоили 
звание «Заслуженный летчик-
испытатель России». У него оста-
лись жена и двое детей. 

Другой погибший пилот – май-
ор Виктор Крюков – родился в се-
мье военного летчика. С отличием 
окончил Краснодарский военный 
авиационный институт. Он воен-
ный летчик второго класса, лет-
чик-испытатель третьего класса. 
Вместе с супругой переехал в Ир-
кутск из Ахтубинска десять лет 
назад. 

– Близкие погибших летчиков 
сейчас переживают большое горе. 
Важно, чтобы в такие моменты 
люди не оставались с бедой один 
на один. Скорбим вместе с родны-
ми и близкими погибших. Свет-
лая им память, – сказал Игорь 
Кобзев.

По заявлению Объединенной 
авиастроительной корпорации, 23 
октября самолет Су-30СМ выпол-
нял приемо-сдаточный полет. Как 
известно, эти двухместные ис-
требители поколения 4+ строят на 
Иркутском авиационном заводе. 
Су-30СМ стал первым серийным 
самолетом в мире, обладающим 
сверхманевренностью. Его макси-
мальная дальность полета – 3000 
км, максимальная скорость – 2125 

км/ч. Истребитель адаптирован 
под требования Военно-воздуш-
ных сил России в части систем 
радиолокации, радиосвязи и госу-
дарственного опознавания. Каж-
дый собранный самолет проходит 
цикл заводских испытаний, как 
правило, его пилотируют опыт-
ные летчики-испытатели.

По факту крушения Су-30СМ 
Следственный комитет РФ воз-
будил дело о нарушении правил 
безопасности и эксплуатации воз-
душного транспорта. Председатель 
СК России направил на место про-
исшествия следователей-крими-
налистов центрального аппарата 

с целью оказания практической 
помощи в расследовании. 

По официальной информации 
ведомства, в настоящее время 
проводится дополнительный ос-
мотр места происшествия, изъяты 
образцы топлива, заправленного 
в самолет, унифицированная га-
зоразрядная станция с медицин-
ским кислородом, назначены хи-
мические и судебно-медицинские 
экспертизы, произведена выемка 
летно-технической документации 
на воздушное судно, допрошены 
руководство и сотрудники авиа-
предприятия, признаны потерпев-
шими и допрошены собственники 
разрушенного частного дома, про-

водятся иные следственные и про-
цессуальные действия. Следстви-
ем рассматриваются две основ-
ные версии произошедшего: отказ 
авиа ционной техники и ошибка 
пилотирования.

ПОСЛЕ ТРАГЕДИИ

Дальнейший план действий по 
восстановлению территории, где 
произошло авиационное происше-
ствие, обсудили во время внео-
чередного заседания комиссии по 
предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и обеспе-
чению пожарной безопасности Ир-
кутской области под руководством 
губернатора Игоря Кобзева. 

– Мэру города Иркутска по-
ставлен ряд задач. В том чис-
ле и последующей рекультивации 
участка. Все-таки много горюче-
смазочных материалов находит-
ся. И по замеру воздуха тоже мы 
направили представителей Роспо-
требнадзора, чтобы они замеры 
воздуха постоянно проводили, – 
сообщил глава региона. 

На основании результатов про-
веденных экспертиз планируется 
принять решение – восстанавли-
вать дом на этом участке или при-
обретать новое жилье. Кроме того, 
до завершения работы следствен-
ных органов движение транспорта 
по улице Пржевальского и 2-му 
Советскому переулку будет при-
остановлено.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА,  
Андрея ФЕДОРОВА 
и из архива авиазавода

Максим Конюшин Виктор Крюков
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   «ВозВращайся 
    к жене, ей рожать»

 Æ Елена Васильевна, с 25 
сентября по поручению 
президента РФ Владими-
ра Путина во всех реги-
онах Народный фронт 
открыл центры помо-
щи ошибочно мобилизо-
ванным. Часто ли туда 
обращаются жители 
региона?

– Мы взяли в работу 300 
обращений. И это не считая 
звонков. Первую неделю у 
нас ежедневно было по 100 
звонков. Изначально мно-
гие обращались в связи с 
ограничениями по возра-
сту до 35 лет. Больше всего 
сообщений было о состоя-
нии здоровья, когда люди 
не проходили медицинских 
обследований и даже, если у 
них имелись справки, с ни-
ми в военкоматах не зна-
комились. Мы предложи-
ли правительству региона, 
чтобы в каждом призывном 
пункте находился врач для 
проведения хотя бы пер-
вичного просмотра доку-
ментов. Он может решить, 
направить ли человека на 
дообследование, либо про-
консультировать по заболе-
ваниям, категориям годно-
сти для военного билета. 

 Æ Военкоматы часто ком-
ментируют, что люди 
сами не предоставляют 
вовремя данные об изме-
нениях состояния здоро-
вья и состава семьи.  

– Это так. Но здесь во-
прос в движении двух сто-
рон навстречу друг к другу. 
Я общалась с несколькими 
трудовыми коллективами. 

В отделах кадров спраши-
вала, подают ли они ре-
гулярно сведения о своих 
работниках в военкоматы. 
Мне опытные кадровики 
говорят, да, они подают 
данные, но у них спраши-
вали информацию только 
о смене адреса людей, ко-
торые состоят на воинском 
учете. 

В итоге нам удалось по 
35 случаям добиться по-
ложительных решений об 
отмене или отсрочке при-
зыва. Были факты, когда 
призывали мужчин, у ко-
торых четверо детей. В 31-м 
федеральном законе четко 
прописано, что наличие 
четверых детей, либо троих 
– но при условии, что жена 
беременна свыше 22 недель 
– освобождает от призыва. 

Например, одному жи-
телю Хужира пришла по-
вестка. У него трое детей, 
супруга беременна на 34-й 
неделе. Но старшему ре-
бенку на тот момент ис-
полнилось 16 лет. Мужчину 
призвали. Однако благода-
ря мэру Ольхонского райо-
на и районному военкому 
получилось вернуть отца 
в семью из учебной части 
Новосибирска. На обратную 
дорогу у него не было денег. 
На билет скинулись зем-
ляки-сослуживцы, кото-
рые поддержали ольхонца: 
«Возвращайся к жене, ей 
рожать». Он прибыл до-

мой ночью, а утром супруга 
уехала наблюдаться в Ир-
кутский перинатальный 
центр. 

   есть указание 
   генштаба

 Æ На что жалуются люди 
сейчас?

– Больше всего жалоб 
поступает от многодетных 
семей. Есть указание ге-
нерального штаба о том, 
чтобы дать отцам семей с 
тремя детьми отсрочку во 
время частичной мобили-
зации. Но не все его ис-
полняют. Мы обратились 
к губернатору Иркутской 
области Игорю Ивановичу 
Кобзеву как к председате-
лю региональной призыв-
ной комиссии с просьбой 
рассмотреть возможность 
предоставления отсрочек 
мобилизованным отцам 
троих детей на основании 
указания генштаба. 

 Æ Какие еще истории запом-
нились по работе с оши-
бочно мобилизованными? 

– К нам из Братска об-
ратилась мама ребенка с 
тяжелейшей стадией ин-
валидности, которого она 
не может оставить ни на 
минуту. Муж всецело под-
держивал семью. Они одни 
были друг у друга. Мужчину 
в сентябре сначала пригла-
сили в военкомат на свер-
ку данных. Он пришел со 

справками, что ребенок ин-
валид. Там смотреть их не 
стали, сказали – придите на 
сборы, разберемся. Утром 28 
сентября он явился, никто 
не стал смотреть эти справ-
ки, всех забрали. Мы нача-
ли разбираться в вопросе. И 
вот только 17 октября полу-
чили сообщение, что брат-
чанин вернулся домой. 

Единственного онколо-
га-хирурга братского онко-
диспансера из воинской ча-
сти Новосибирска нам уда-
лось вернуть за четыре дня. 
У него на иждивении пяте-
ро детей, супруга в декре-
те. Отмечу, что мэр Братска 
Сергей Серебренников, как 
и глава Ольхонского района 
Андрей Тыхеев, неравно-
душны к проблемам зем-
ляков, много делают и в 
плане работы над ошибка-
ми, и в плане помощи.

   треугольные письма 
   В теплых носках

 Æ Жители о бласти 
по-прежнему охотно 
участвуют в проекте 
ОНФ «Все для Победы»?

– Да. Главным итогом 
последней недели стала 
отправка 20-тонной фуры 
с гуманитарным грузом 
на Донбасс. Его всем ми-
ром собирали около меся-
ца. Туда вошли лекарства, 
перевязочные материалы, 
теплая одежда, продукты 
длительного хранения, ге-
нераторы и пр. Несколько 
тонн топливных пеллетов 
из Братска отправил пред-
приниматель Даниил Ипа-

тов. Одна компания, ко-
торая для себя купила в 
лизинг квадроцикл, реши-
ла передать его для нужд 
армии. Адресная помощь 
будет распределена между 
бойцами батальона «Спар-
та», 4-й бригады полиции 
ЛНР и иркутянами, прини-
мающими участие в СВО. 
Для одного детского дома 
на Донбассе мы отправили 
постельное белье, одеяла, 
теплую одежду. Свой вклад 
вносили предприятия, ор-
ганизации, обычные люди. 
Например, женщины-об-
щественницы из Шелехова 
навязали носков, в каждый 
положили мешочки с кон-
фетами и письма поддерж-
ки, свернутые в фронтовые 
треугольники.  

Фура ушла, но люди про-
должают помогать. Вот, в 
пятницу шелеховская се-
мья привезла тепловые 
пушки. А до этого она еще и 
делала денежные адресные 
пожертвования. Кстати, в 
Иркутской области появил-
ся QR-код для помощи мо-
билизованным землякам. 
С его помощью можно пе-
речислить средства на при-
обретение всего необходи-
мого для военнослужащих 
и добровольцев из Иркут-
ской области. Достаточно 
навести камеру мобильного 
телефона на QR-код на кар-
тинке и ввести сведения в 
поле ввода данных карты 
от банка ПСБ. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото регионального  
отделения ОНФ

бщестВо

Народный фронт: работа  
над ошибками
Региональное отделение президентского 
движения вернуло домой 35 ошибочно 
призванных мужчин

ÎÎ
ЗаÎчетыреÎмесяцаÎработыÎпроектаÎ«ВсеÎдляÎПобеды»Î
НародныйÎфронтÎсобралÎ2,8ÎмлрдÎрублейÎпожертвований.Î
СборÎпомощиÎпродолжается.ÎВсеÎсобранныеÎсредстваÎ

пойдутÎнаÎприобретениеÎвещей,ÎкоторыеÎмогутÎсохранитьÎ
здоровьеÎиÎспастиÎжизньÎнашимÎребятам.ÎÎ
желающие оказать помощь могут обратиться по 
адресу: иркутск, ул. партизанская, 28/1,  
тел. +7 (3952) 43-68-67.

ÎÎ
ОбращенияÎпоÎтемеÎошибочнойÎмобилизацииÎпринимаютсяÎ
наÎплатформеÎ«ОНФ.ÎПомощь»ÎсайтаÎНародногоÎфронта.Î
ТакжеÎпоÎэтимÎвопросамÎможноÎобратитьсяÎвÎпрокуратуруÎ
поÎместуÎпризываÎмобилизованного.ÎОНФÎтесноÎработаетÎиÎ
сÎвоеннойÎпрокуратурой.ÎÎ

РуководительÎрегиональногоÎотделенияÎ
НародногоÎфронтаÎнаÎсвязиÎсÎжителямиÎобласти

 � мобилизация  «Каждую историю  
пропускаешь через свое сердце. Нам порой 
пишут уже в отчаянии, а у нас на тот 
момент нет информации, как движется дело. 
Приходится искать слова поддержки людям, 
которых раньше и не видел. Но когда удается 
помочь, радуешься, как за своих близких». 
Глава регионального исполкома ОНФ  
в Иркутской области Елена Зубун  
рассказала о том, как работает  
центр помощи ошибочно  
мобилизованным и организуются  
гуманитарные миссии в ДНР  
и ЛНР.
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�� ОбществО  Военное 
снаряжение, одежда, 
продукты питания, 
предметы личной 
гигиены и медикаменты 
– тысячи коробок с тем, 
в чем сейчас нуждаются 
военнослужащие, собрали 
неравнодушные граждане 
и отправили в учебные 
центры Кемеровской и 
Новосибирской областей. 

Один из пунктов сбора был ор-
ганизован в иркутском Ресурсном 
центре МКУ «Город». Студенты 
и пенсионеры, предприниматели 
и госслужащие – сотни иркутян 
откликнулись на призыв помочь 
землякам, участвующим в спец-
операции. 

– Помогают всем миром, всем 
народом! Приходят и молодые, и 
пенсионеры. Только что дедуш-
ка был совсем старенький: принес 
огромную коробку консервов, слад-
кое, 20 теплых кальсон совершен-
но новых. Иркутская школа № 50 
активно подключилась: 35 коробок, 
из них 17 – продуктовых, это то, 
что собрали педагоги и родители 
учеников. Общественные организа-
ции большую помощь оказывают, 
– отметили сотрудники Ресурсного 
центра. 

К сбору гуманитарной помощи 
активно подключились и нацио-
нально-культурные центры. Одна 
из самых важных теплых вещей на 
фронте – хорошие носки. Эту про-
блему помогли решить активисты 
иркутской областной киргизской 
национально-культурной органи-
зации «Единение». 18 октября они 
привезли 5400 термоносков и 1600 
утепленных стелек. 

– Народ у нас такой: если при-
шла беда, значит надо помогать 
друг другу. Было наводнение в Ту-
луне и Нижнеудинские – отправ-

ляли пострадавшим теплые вещи, 
все, что нужно. Грянула пандемия 
– развозили продукты и лекар-
ства старикам. А сейчас – Украина. 
Многие киргизы участвуют в спец-
операции... Когда объявили акцию 
«Согреем близких», собрали со-
вещание, обратились к землякам 
не оставаться в стороне. Цель бы-
ла – хотя бы тысяча термоносков, 
а получилось больше пяти тысяч! 
– рассказал председатель диаспоры 
Эрмамат Юсупович. 

Тем временем чуваши, татары, 
литовцы, а также представители 
других национальностей вязали 
носки, строчили на швейных ма-
шинках подсумки и носилки для 
спасения раненых. Все они – участ-
ницы волонтерского движения 
«Золотые руки ангела». 

Перед этим волонтеры закон-
чили курсы при ДОСААФ, где им 
помогли освоить технологии изго-
товления снаряжений для фронта. 
Кто-то шьет дома, кто-то прихо-
дит в татаро-башкирский центр и 
работает на швейных машинках, 
которые принесли сами же.

– Каждый день приходим и с 
утра до вечера шьем. Парни из 
воинской части сказали: «Спасибо 
вам: каждые носилки – это три-
четыре спасенные жизни!» Но не-
которые граждане скептически от-
носятся. Спрашивают: «Вам хоть за 
это платят?»

Всегда отвечаю так: я внучка то-
го солдата, что в гражданской вой-
не победил, я дочь того солдата, что 
в 45-м брал Берлин. Георгий Жуков 
говорил: «Тыл – это половина по-
беды!» Так пусть наши мужчины 
знают, что тыл у них надежный! 
Что их здесь ждут и всеми силами 
помогают! – высказалась замести-
тель председателя татаро-башкир-
ского культурного центра Гульнур 
Ахметшина. 

Пункты сбора помощи для моби-
лизованных работают по всей об-
ласти. Особая потребность сейчас в 
спецтехнике и инструментах. Нуж-
ны ночные бинокли, тепловизоры, 
бензопилы, цепи, масло, электри-
ческие сварочные аппараты, дрели, 
ломы и пр. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

бществО

Согреем близких
Новую партию гуманитарной помощи  
для мобилизованных собрали в Иркутске

ÎÎ
НародÎуÎнасÎтакой:ÎеслиÎпришлаÎ
беда,ÎзначитÎнадоÎпомогатьÎдругÎ
другу.ÎБылоÎнаводнениеÎвÎТулунеÎ
иÎНижнеудинскиеÎ–ÎотправлялиÎ
пострадавшимÎтеплыеÎвещи,Îвсе,Î
чтоÎнужно.ÎГрянулаÎпандемияÎ–Î
развозилиÎпродуктыÎиÎлекарстваÎ
старикам.ÎАÎсейчасÎ–ÎУкраина.Î
МногиеÎкиргизыÎучаствуютÎвÎ
спецоперации...ÎКогдаÎобъявилиÎ
акциюÎ«СогреемÎблизких»,ÎсобралиÎ
совещание,ÎобратилисьÎкÎземлякамÎ
неÎоставатьсяÎвÎстороне.

ÎÎ
«ЯÎдочьÎтогоÎсолдата,ÎчтоÎвÎ45-мÎбралÎ
Берлин.ÎГеоргийÎЖуковÎговорил:Î
«ТылÎ–ÎэтоÎполовинаÎпобеды!»ÎТакÎ
пустьÎнашиÎмужчиныÎзнают,ÎчтоÎтылÎ
уÎнихÎнадежный!ÎЧтоÎихÎздесьÎждутÎиÎ
всемиÎсиламиÎпомогают!»

ПредставителиÎкиргизскойÎдиаспорыÎ
привезлиÎ5400ÎтермоносковÎиÎÎ
1600ÎутепленныхÎстелек

АктивисткаÎлитовскогоÎнационально-
культурногоÎцентраÎ«Швитурис»Î
ЛюдмилаÎСтриженова

ÎВÎпунктÎсбораÎлюдиÎнеслиÎ
гуманитарнуюÎпомощьÎпотокомÎ–ÎсÎутраÎ
доÎвечера

ГульнурÎАхметшинаÎпоказывает,ÎкакÎ
носитсяÎсумка,ÎкоторуюÎсшилаÎдляÎ
участниковÎспецоперации

КОмментарий
ГубернаторÎ областиÎ ИгорьÎ КобзевÎ
подытожилÎ поездкуÎ кÎ нашимÎ моби-
лизованнымÎвÎНовосибирскойÎиÎКе-
меровскойÎобластях.Î

«Считаю,Î чтоÎ всеÎ прошлоÎ удачно.Î
ГлавноеÎ–ÎдоставилиÎребятамÎдопол-
нительноеÎ обмундированиеÎ передÎ
отправкой.Î ПризнателенÎ команде,Î
котораяÎ работалаÎ поÎ закупкеÎ иÎ от-
правкеÎ амуниции.Î УслышалÎ словаÎ
благодарностиÎ иÎ отÎ парней.Î ЭтоÎ
оченьÎценно.Î

БлагодаренÎкомандованиюÎучилищаÎ
заÎто,ÎчтоÎпредоставилиÎпомещение,Î
гдеÎмыÎмоглиÎсортироватьÎиÎраспре-
делятьÎ всеÎ этиÎ вещи.Î Увидел,Î чтоÎ вÎ
КемеровскойÎ областиÎ активноÎ идетÎ
процессÎобучения.Î

ВажныйÎ момент.Î НаÎ местахÎ по-
прежнемуÎостаютсяÎработатьÎспеци-
алистыÎ поÎ выдачеÎ дополнительнойÎ
амуниции.ÎАÎтакжеÎкураторы,ÎкÎкото-
рымÎможноÎобращатьсяÎпоÎпроблем-
нымÎвопросам.Î

ОтдельноÎ хочуÎ отметитьÎ семьиÎ на-
шихÎ мобилизованныхÎ ребят.Î СейчасÎ
мужчинамÎ необходимоÎ видетьÎ вашуÎ
поддержкуÎ иÎ заботу.Î Искренне,Î безÎ
фальши.ÎОгромноеÎвамÎспасибо».
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 Æ Виктор Станиславович, в марте 
следующего года иркутский СОБР 
отметит 30-летие. Подразде-
ление тогда и сейчас – что-то 
принципиально поменялось? 

– В последние годы стало на-
много больше бумажной работы 
и проверяющих. Командиры сто-
нут от постоянного контроля. Они 
должны проводить занятия с лич-
ным составом, обучать бойцов, до-
водить их навыки до профессиона-
лизма, а приходится тратить вре-
мя на обилие ненужных отчетов, 
это изматывает. 

 Æ Вы возглавляли иркутский СОБР 
в лихие 90-е, это время называ-
ют самым сложным в истории 
подразделения, так ли это, если 
учитывать события последних 
месяцев? 

– Нет простых периодов в на-
шей истории. В 90-е набирала силу 
организованная преступность: гра-
бежи, разбои, похищения людей, 
вымогательства, изнасилования... 
Если кто-то не соглашался работать 
на условиях бандитов, доходило до 
убийства. Следует понимать, что 
представители преступных груп-
пировок, это не какая-нибудь шпа-
на, а отчаянные и хорошо подго-
товленные люди, среди них – бой-
цы армейских спецподразделений, 
профессиональные спортсмены. Но 
и мы не из слабого десятка! Отбор 
в СОБР был очень жесткий, костяк 
подразделения – сотрудники ОМОН. 
У всех безупречная репутация, ве-
ликолепные профессиональные на-
выки, физические данные.

Работали порой без выходных, 
действовали четко и слаженно, 
в наших структурах практиче-
ски обошлось без потерь. В 1995-м  
грянула самая настоящая война 
– чеченская: ожесточенные бои, 

зачистки, оборона городов... Рас-
слабляться было нельзя ни на се-
кунду: отвлекся – пуля. Ночью 
зажигалкой чиркнул – выстрел. 
В командировки в Чеченскую Ре-
спублику мы ездили вплоть до 
2020 года. Сейчас СОБР выполняет 
поставленные задачи на Украине, 
где все по-новому: другое оружие, 
другая связь, квадрокоптеры – 
техника развивается, надо уметь с 
ней работать. Радует, что взаимо-
действие между подразделениями 
значительно улучшилось, но еще 
не до конца отлажена материаль-
но-техническая часть, так скажем, 
есть проблемы со снабжением. 

 Æ Организованная преступность, 
которая захлестнула страну в 
90-е, ушла в прошлое? 

– Почему сократили отделения 
по борьбе с организованной пре-
ступностью, для меня до сих пор 
непонятно. Организованная пре-
ступность никуда не делась, она 
есть, просто перешагнула на дру-

гую ступень, проникнув  в органы 
власти, в правоохранительные ор-
ганы и другие структуры. 

 Æ Самые сильные воспоминания о 
чеченской войне? 

– Почти 30 лет прошло, а я пом-
ню все, как будто это было вчера. 
Первое осознание тяжелых потерь. 
В первой командировке мы по-
теряли нашего снайпера Валерку 
Хмыльнина, он работал как вир-
туоз, у которого была единствен-
ная бесшумная винтовка на всю 
группировку. В нашу машину на 
полной скорости влетел армейский 
БТР. Валерка во время столкнове-
ния сильно ударился головой. Мы 
сразу отправили его в госпиталь. 
Врачи обнадежили, что через месяц 
он будет в строю, но, видать, ошиб-
ся тот врач с диагнозом, через день, 
9 февраля, парень умер. Совсем 
молодой был Валера – 26 лет, же-
ниться хотел сразу после команди-
ровки... Помню, когда мы пришли 
в госпиталь его забирать, оказалось, 

что нет при нем ни документов, ни 
денег. А мы для него приличную 
сумму собрали на всякий случай. 
Наш Андрюха Путь как закричит: 
«Сейчас всех положу!» Сразу все 
нашлось – и деньги, и документы. 
По правилам его тело должны были 
увезти в Ростов на медэкспертизу, а 
потом уже на родину, но я настоял 
на том, чтобы Валера полетел до-
мой вместе с нами. В Иркутск как 
прилетели, первым гроб с Валерой 
вынесли... Ездили его хоронить в 
Горную Чую, откуда он родом. Весь 
поселок вышел Хмыльнина прово-
дить. И до сих пор каждое 9 февра-
ля собираемся, чтобы почтить его 
память. И 17 марта тоже встреча-
емся: в этот день в поселке Ком-
сомольский мы потеряли четырех 
наших ребят. Помним, не забыва-
ем. Пока герои остаются в наших 
сердцах, они живы! 

 Æ Как сохранить и в народе память 
о героях? Не прервать связь поко-
лений?

Г    сть номера

Виктор Цибульскас: 
«СОБРу исполнилось 30 лет,  
а как будто это было вчера» 

 � Интервью  В октябре 
сотрудники и ветераны 
специальных отрядов 
быстрого реагирования 
Росгвардии отмечают 
профессиональный праздник, 
а в следующем году будет 
еще одна знаменательная 
дата – 30 лет с момента 
основания иркутского СОБРа. 
О борьбе с организованной 
преступностью, терроризмом, 
успешно проведенных 
операциях и спасении сотен 
жизней мы поговорили с 
Виктором Цибульскасом – 
одним из первых командиров 
СОБРа, ярчайшей личностью 
в истории регионального 
милицейского спецназа. 

Виктор 
Цибульскас

Владимир Вострецов и  
Алексанр Балашов, старая 
гвардия СОБРа
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– Выступаем перед молодежью: 
рассказываем про наших товари-
щей, про их подвиги. Проводим па-
мятные турниры. В честь Валерия 
Хмыльнина в Иркутской области 
уже много лет организуем снай-
перский турнир, который собирает 
лучших стрелков-спецназовцев со 
всей России – до 30–40 команд 
участвовало. Но лучшие снайпе-
ры – наши, почти всегда – первые 
места! В честь другого нашего то-
варища – Алексея Рыбака, кото-
рому посмертно присвоено звание 
Героя России, названа ежегодная 
эстафета спецподразделений пра-
воохранительных органов. Его имя 
носит улица в поселке Луговом 
под Иркутском. На этой улице по-
стоянно наводим порядок, цветы 
сажаем, деревья, за мемориалом 
ухаживаем. Местные жители нам 
помогают. Многие интересуются, 
что за парень такой, почему улица 
названа в его честь. Рассказываем. 

 Æ Каким становится человек, про-
шедший через службу в СОБРе? 
Делает ли человека война жест-
ким, а может, жестоким? 

– Война проверяет человека на 
прочность, показывает его истин-
ную суть, но не делает жестким, 
скорее становишься более профес-
сиональным, опытным. Не стал-
кивался, чтобы у военных появи-
лось какое-то озлобление к людям 
после таких испытаний. 

 Æ Можно ли оставаться милосерд-
ным на войне? 

– Мы всегда относились с до-
бротой и уважением к мирным 
людям. Помогали эвакуировать 
женщин, детей, стариков. Обеспе-
чивали их продуктами, питьем, 
медикаментами. Никогда не за-
буду, как одна чеченка, увидев нас, 
спросила: «А вы кто, ребята?» Объ-

ясняю, что мы – спецназ! Вы бы 
видели, как она изменилась в ли-
це... Говорит: «А нам сказали, если 
придет спецназ, вам всем уши от-
режут, глаза выколют, изнасилуют 
и убьют». Да, антипропаганда тог-
да была мощная. Помню, в Моздок 
ездили на переговорный пункт, где 
к нам подошли корреспонденты-
иностранцы. Спрашивают: «Как 
можете прокомментировать звер-
ства русских, которые издеваются 
над чеченским народом?» Мы им 
начали рассказывать о том, что 
действительно происходит. Они 
тут же развернулись и убежали. 

 Æ Недавно в стране объяви-
ли о частичной мобилизации, и 
сотни, а может, тысячи росси-
ян призывного возраста сбежали 
из России. Как считаете, дело в 
поколении, или так было всегда?

– То, что сейчас происходит, – 
отголоски кризиса патриотическо-
го воспитания, который начался в 
эпоху перестройки. Советский Со-
юз распался – перестали говорить 
о подвигах наших солдат, исчезла 
традиция приглашать в школы ве-
теранов, то есть их, конечно, зовут, 
но по праздникам – перед 9 Мая 
или 23 февраля, и то не всегда и не 
везде. Молодежь просто не знает о 
героях прошлого и настоящего – 
людях, которые, рискуя жизнью, 
отстояли интересы нашей Родины. 
А об этом надо знать! Сейчас есть 
сдвиги в лучшую сторону. Работа 
по патриотическому воспитанию 
более-менее активизировалась, 
стали приглашать в педагоги по 
ОБЖ бывших военнослужащих. 

 Æ Стоит ли осуждать тех, кто 
бежит от мобилизации? 

– Те, кто убежал, – люди, с кото-
рыми в разведку идти опасно. Они 
просто предадут тебя в трудный 

момент, сдадутся в плен, убегут 
куда-нибудь... Я не понимаю лю-
дей, которые, когда стране тяжело 
и надо подставить плечо, предают 
Родину, убегая. Но они, конечно, 
живя на чужбине, все поймут. Со 
временем угрызения совести не-
избежны, они будут клясть себя 
за то, что убежали в трудный мо-
мент. На опыте проверено... 

 Æ Часто проводите встречи со 
школьниками? 

– На днях пригласили в школу 
№ 14 Иркутска, там учатся два 
моих внука. Вообще у меня 10 вну-
ков. И хочется, чтобы они выросли 
порядочными людьми, добрыми, 
отзывчивыми, а не какими-ни-
будь шалопаями и бездельниками. 
Когда меня приглашают в школы, 
университеты, я никогда не от-
казываюсь, хочу сказать, молодое 
поколение – не потерянное. У них 
глаза горят, когда рассказываешь 
о том, как люди проявляли герой-
ство, спасая других. Задают много 
вопросов. Часто спрашивают: «Как 
попасть в СОБР?»

 Æ И что отвечаете? 

– Во-первых, надо готовиться 
физически. Объясняю, какие нор-
мативы надо сдать: сколько раз 
подтянуться, кросс пробежать, вы-
стоять спарринги... Во-вторых, на-
до иметь сильный дух. Самое глав-
ное – уметь преодолевать любые 
трудности. Некоторые кандидаты 
по три-четыре раза сдавали экза-
мен в СОБР, даже мастера спорта, 
бывает, не выдерживают той на-
грузки. Некоторых за упрямство, 
за дух берут. 

 Æ Одного патриота вам точно 
удалось воспитать. Ваш сын 
Александр тоже выбрал службу, 
служит в уголовном розыске... 

– Личный пример – лучший 
способ воспитания. Думаю, в 
какой-то степени на Александра 
повлияло, что я его с однокласс-
никами брал на учения. Они были 
у нас в роли «заложников», кото-
рых должны были освободить. С 
детства сын видел, как работают 
военные, что делают, какие меро-
приятия проводят. 

 Æ Военные рано уходят на пенсию и 
не всегда этому рады. А какие вы 
испытали эмоции, когда пришло 
время оставить службу?

– Было тяжело. Первые два года 
такая болезненная тоска по службе 
одолевала. Потом, когда на граж-
данке нашел нормальную работу, 
стало полегче. Возглавил службу 
безопасности коммерческой ком-
пании. Проработал там 13 лет, пока 
не расформировали. Нашу ком-
панию поглотила более крупная. 
Пришли со своими уставами, по-
рядками. Сократили сразу 180 че-
ловек, в том числе и службу без-
опасности.

 Æ Разговаривала на днях с одним 
военным в отставке: ходил в 
военкомат, просился в Украину, 
но ему отказали из-за возрас-
та – 54 года. Огорчился. У вас не 
так?

– Так. Я когда провожаю ребят 
в Украину, думаю: если бы раз-
решили, без раздумий поехал бы с 
ними туда, но пока не востребован. 
Возрастной ценз все-таки имеет 
значение. Преклоняюсь перед те-
ми, кто сейчас едет в зону спец-
операции в Украину – по призыву 
и добровольно. Честь и хвала этим 
людям. На таких держится наше 
государство!

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Г    сть номера

Андрей Жданов (слева) 
– СОБР

Андрей  
Федотов – 
СОБР

Валерий 
Хмыльнин

Герой России Алексей Рыбак – СОБР

Андрей Федотов (второй слева) и  
Алексей Кошкин (крайний справа)  
за день до последнего боя
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   Кэт осталась одна

Кэт было нестерпимо 
грустно. Она свернулась 
клубком в вольере и от-
ворачивалась от миски с 
едой. Больше всего на све-
те ей хотелось услышать 
голос и почувствовать те-
плую руку родного челове-
ка. Она привыкла ждать его 
с работы. Ожидание всегда 
заканчивалось радостной 
встречей – знакомым лю-
бимым запахом, долгими 
прогулками. Но однажды 
хозяин уехал, а Кэт оказа-
лась в собачьем питомнике. 

– Ее к нам привела со-
седка иркутянина, который 
был мобилизован. На сборы 
у него было мало време-
ни, и он отдал женщине 
лабрадора по кличке Кэт. 
Во время прогулки собака 
так потянула поводок, что 
женщина упала. Это актив-
ная порода, ей нужно уде-
лять больше времени, за-
ниматься, бегать, работать, 
– рассказывает руководи-
тель питомника К-9, ор-
ганизатор НКО «Зоодозор» 
Вячеслав Славин. 

Когда в сентябре объ-
явили частичную мобили-
зацию, он разместил ин-
формацию, что домашних 
питомцев у людей, которые 
отправляются в зону во-
енных действий,  питом-
ник заберет бесплатно. В 
К-9 за животными ухажи-
вают, кормят их и лечат. 
Одну собаку привезли из 
Свердловского военкомата 
Иркутска ранним утром. 
Хозяин не знал, куда девать 
четвероногого друга и по-
звонил в приют. 

– Мужчине уже 43 го-
да, он рядовой, по воен-
ной специальности стре-
лок. Сказал нам, прощаясь: 
«Если вернусь, можно я 
заберу свою собаку?» Мы 
ответили: «Конечно, и вы 
обязательно вернетесь». 
Его собака Ника очень пре-
данная. Мы поняли, что 
она не переживет разлуку 
в вольерном содержании и 
бросили клич. Сейчас Ника 
живет в семье и ждет сво-
его хозяина, он знает, где 
она теперь, – продолжает 
Вячеслав Славин. 

   новые эмигранты 
   не делятся планами 
   с зоозащитниКами 

С началом мобилизации, 
кое-кто решил уехать за 
границу. В К-9 в это вре-
мя звонков о пристрое жи-
вотных стало больше, но 
ненамного. Да и люди не 
спешили признаваться, по 
какой причине вдруг реши-
ли срочно покинуть стра-
ну. Нескольких животных 
иркутяне привезли в го-
стиницу питомника. Мы 
не стали их снимать, ведь 
точно неизвестно, почему 
владельцы оставили подо-
печных. 

Как бы то ни было, мас-
сового оставления домаш-
них животных хозяевами, 
которые уехали за рубеж, не 
фиксировал ни питомник 
К-9, ни приют для кошек 
«Томасина». 

– Люди по-прежнему 
бросают своих питомцев 
без объективных причин, и 
СВО тут ни при чем. Кто-то 

решил отказаться от кош-
ки, потому что переезжает 
в новую квартиру, у кого-
то родился ребенок, и они 
не знают, как она отреа-
гирует на младенца. Или 
же им просто надоедает 
животное, так как оно по-
старело и болеет. Да, люди 
уезжают за рубеж. Но одни 
берут с собой всех членов 
семьи, в том числе четве-
роногих, другие не хотят 
возиться с документами 
и прочим. Так поступи-
ла одна девушка, которая 
поехала в Польшу, а свою 
11-летнюю кошку отдала в 
приют, – прокомментиро-
вали нам ситуацию в «То-
масине». 

По соцсетям на прошлой 
неделе распространялось 
гневное сообщение о том, 
что есть «множество» слу-
чаев, когда хозяевам при-

ходилось оставлять питом-
цев в Иркутске прямо в 
аэропорту. Когда и с кем это 
случилось – не указывает-
ся. Зато неизвестные авто-
ры обозначили возможных 
виновников, вот цитата: 
«Россельхознадзор Иркут-
ской области препятствует 
вывозу животных за преде-
лы России…» 

   в аэропорту стай 
   брошенных КошеК 
   и собаК нет

Почитав такое, невольно 
можно представить аэро-
вокзал этаким Ноевым ков-
чегом с гуляющими по нему 
кошками и собаками. О том, 
что ничего подобного там не 
происходит, нас заверила не 
только пресс-служба иркут-
ского аэропорта, но и пред-
ставители других ведомств, 

которые работают на объ-
екте. А непосредственно 
сотрудников управления 
Россельхознадзора форму-
лировка сообщения хоть и 
удивила, но без внимания 
оставлена не была.

– Мы ознакомились 
с данной информацией и 
считаем, что она представ-
лена не совсем корректно. 
Там нет, в том числе, кон-
кретных дат, когда люди об-
ращались за оформлением 
ветеринарных сопроводи-
тельных документов, чтобы 
мы предметно могли при-
нять меры. Таких фактов 
не фиксировалось ни у нас, 
ни у наших коллег. К нам в 
управление никаких жалоб 
не поступало. Мы прово-
дим служебную проверку, 
– сообщила начальник от-
дела ветеринарного надзора 
на государственной границе 

д    брое сердце

ÎÎ
Те,ÎктоÎнамеренÎуехатьÎзаÎграницуÎиÎвзятьÎсÎсобойÎпитомцев,ÎмогутÎознакомитьсяÎÎ
сÎправиламиÎнаÎвкладкахÎ«дляÎвладельцевÎживотных»ÎилиÎ«экспорт/импорт»ÎсайтаÎ
Россельхознадзора.ÎСледуетÎизучитьÎтребованияÎавиакомпанииÎиÎстраны,ÎкудаÎ
направляетсяÎпассажир.ÎВÎрядеÎстранÎтребуетсяÎнеÎтолькоÎвакцинацияÎживотных,ÎноÎиÎ
чипирование.ÎДляÎвыработкиÎиммунитетаÎпослеÎпрививкиÎдолжноÎпройтиÎвремя.ÎВÎлюбомÎ
случаеÎживотноеÎдолжноÎбытьÎготовоÎкÎдальнейÎпоездке.Î

 � зоозащитниКи  Восемнадцать кошек 
из разрушенного Мариуполя живут в 
иркутском питомнике К-9. Они прошли 
курс реабилитации и уже готовы обрести 
новый дом. Животных собирали по 
развалинам участники гуманитарной 
миссии «Зоодозор». Также в К-9 
содержатся четвероногие друзья иркутян, 
мобилизованных в зону проведения СВО. 

Оставленные, но не забытые
В питомнике К-9 содержатся животные, 
чьи хозяева были мобилизованы
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РФ и транспорте по Иркут-
ской области управления 
РСХН по Иркутской области 
и Республике Бурятия Аида 
Исламова.

Кошек и собак в этом го-
ду и правда чаще вывозят за 
рубеж, чем в предыдущие 
два года. За девять меся-
цев 2022 года из Иркутской 
области в государства Ев-
разийского экономического 
союза и СНГ авиатранспор-
том вывезено 35 домашних 
животных, в третьи страны 
– 181. В 2020 году их в со-
вокупности было 29, в 2021 
году – 41. 

– Мы это связываем с 
ограничениями по ковиду. 
Это касалось и потока авиа- 
пассажиров, вылетающих 
за рубеж, и животных, и 
подконтрольных ветери-
нарному надзору товаров. 
Многие страны были просто 
закрыты. В этом году си-
туация изменилась. Люди 
едут за рубеж вместе с пи-
томцами. В августе в Мон-
голии была международная 
выставка кошек, в которой 
участвовало немало пред-
ставителей Иркутска. Это 
тоже повлияло на стати-
стику. Что касается периода 
с начала мобилизации, то с 
21 сентября по 18 октября за 
рубеж в целом направлено 
41 домашнее животное, – 
привела данные Аида Ис-
ламова. 

Она сказала, что ранее 
были редкие факты, когда 
владельцы домашних жи-
вотных не могли их вывез-
ти по разным причинам. 
Но люди не бросали своих 
подопечных в аэропорту, а 
сдавали билеты, оформля-
ли документы, как положе-
но, и потом благополучно 
вместе улетали. 

   Я из МариуполЯ

Рыжий лопоухий щенок 
прижимается к женщи-
не, которая держит его на 
руках. Он заглядывает ей 
в лицо, как будто не веря, 
что теперь не будет одинок. 
Маленький пес два меся-
ца в одиночестве оставался 
в квартире разрушенного 
снарядами многоэтажного 
дома. Выжил только пото-
му, что на кухне после бом-
бежек с полок высыпались 
на пол остатки его собачьего 
корма, макароны, крупа и 
сухари, а из разбитого окна 
внутрь попадала вода. Ког-
да в июне в развалинах он 
услышал людские голоса, то 
тонко заскулил. Его услы-
шали и спасли. 

С начала проведения 
СВО некоммерческая орга-
низация «Зоодозор» орга-
низовала три экспедиции 
в пострадавшие от обстре-
лов города Донбасса. С собой 
общественники брали гу-
манитарный груз: для жи-
вотных – корма, перенос- 
ки, ветеринарные препара-
ты; для людей – сухпай-
ки, теплые вещи, предметы 
личной гигиены, аптечки, 

батарейки. А назад везли 
живой груз. Все, что уви-
дели в измученном боями 
Мариуполе, зоозащитники 
сняли на видео.

Кадры современной во-
енной хроники. «Дети и 
животные» – надпись над 
подвалом мариупольского 
дома. В августе здесь уже 
никто из людей не пря-
тался от снарядов. Но из 
почти разрушенных стро-
ений слышится мяуканье. 
На призыв зоозащитников 
«кис-кис» отовсюду сбега-
ются десятки кошек. Здесь 
их обычно кормит Наталья, 
жительница Мариуполя, у 
которой, по ее словам, не 
выдержала душа видеть, 
как в опустевших и разби-
тых квартирах пушистики 
продолжают ждать своих 
хозяев. Кто-то и правда на-
ходится. Но многие люди 
уехали или погибли. 

В частном секторе Мари-
уполя к волонтерам подбе-
гают очень исхудавшие 
животные. Малень-
кая белая собачка, 
кажется, готова 
вместе с кормом 
съесть упаковку. 
Неподалеку от 
«Азовстали» 
на зов людей 
вы х од и т 
че рн ы й 
м е т и с 
д о г а . 
Хромая, 
он ко-
в ы л я е т 
к людям, 
с п о к о й н о 
дает обра-
ботать оско-
лочное ране-
ние в плече 
и позволяет 
забрать себя в 
дальнюю до-
рогу. 

– Животные были ис-
тощенные. Ведь домашние 
питомцы на улице не зна-
ют, как находить пищу. Лю-
ди в Мариуполе делились 
с четвероногими своими 
пайками, гуманитаркой. 
Когда машина питомника 
ездила по городу, мариу-
польцы останавливали ее и 
просили корм и лекарства 
для кошек и собак. Хотя са-
мим было несладко. Меня 
удивило, что там шла такая 
военная операция, а люди 
не забывали о животных, 
– говорит Вячеслав Славин. 

   КошКин доМ

Сотни братьев наших 
меньших были спасены в 
этих миссиях. Только из 
третьей экспедиции «Зоо- 
дозор» вывез около 100 ко-
шек. Часть животных по 
дороге передали в приют 
Омска. Остальных доста-
вили в Иркутск. Здесь их 
обследовали, лечили, раз-
мещали информацию в со-
циальных сетях. 

Черный кот Пират с бе-
лым пятнышком на гру-
ди обожает рыбу и дру-

гие вкусности. Серо-белая 
Рябика – самая спокойная. 
Пушистый Кот, пока без 

клички – боязливый и 
очень добрый. Все-

го в ветеринар-
ном госпитале 

для бездомных 
животных пи-

томника К-9 
сейчас оста-
ются 18 ко-
шек из Дон-

басса. 

М а р и -
у по л ь с к ие 
ж и в о т н ы е 
д о б р а л и с ь 
до Иркутска 

в огромном 

стрессе. Они боялись людей, 
не хотели идти на контакт. 
У многих были инфекци-
онные заболевания. Вете-
ринарам приходилось про-
мывать им носы и глаза, 
ставить уколы антибиоти-
ков. Раны были разные: у 
одних царапины, у других 
– осколочные. У кого-то по-
врежден глаз, у кого-то нос 
или ухо.

– Вот очень интересная 
кошечка Слепыша, прибли-
зительно пяти лет. Она пол-
ностью не видит. Ей, судя 
по всему, повредило глаза 
осколками во время обстре-
лов. Кошка ориентируется в 
пространстве за счет усиков 
и других органов чувств. 
Но при этом Слепыша вы-
здоровела и сейчас отлично 
себя чувствует – пьет, ку-
шает и ждет своего хозяина, 
– знакомит с подопечной 
ветеринарный фельдшер 
Ксения Иванова. – У всех 
сначала была свалявшая-
ся шерсть. Они приехали 
чумазые, грязные, а сейчас 
все пушистые и красивые. 
После лечения и социализа-
ции кошки и коты чувству-
ют себя хорошо, с удоволь-
ствием идут на руки. 

Кошкам нужен дом. 
Многие его уже обрели. Вла-
дельцы некоторых живот-
ных нашлись за границей 
– в Германии, Нидерлан-
дах, Польше. Фотографии 
своих питомцев они уви-
дели в социальных сетях. 
Других брали к себе про-
сто неравнодушные люди 
из разных городов России 
– Новосибирска, Екатерин-
бурга, Кемерово, Краснояр-
ска, Санкт-Петербурга. 

Рыжий щенок, который 
чудом выжил в развалинах 
Мариуполя, теперь живет у 
супружеской пары из Читы. 
Белая собачка с темными 

ушами больше не голодает, 
сейчас ее зовут Кнопа, а но-
вые хозяева разрешают ей 
нежиться на кровати. Чер-
ный метис дога обрел имя 
Сэм. Его владелица, ирку-
тянка Татьяна Козулина, 
души не чает в новом члене 
семьи. 

– Он стал частичкой ме-
ня, он живет где-то здесь, 
– говоря с волонтерами, 
показывает она в область 
сердца. 

По ночам во сне Сэм все 
еще вздрагивает, как будто 
снова слышит что-то гром-
кое, страшное, смертонос-
ное. И даже спустя месяцы 
он все еще набрасывается 
на еду. 

   Ближе К родноМу 
   человеКу

У рыжей Кэт тоже про-
снулся аппетит. В 17 часов в 
питомнике время кормле-
ния. Лабрадорша замечает 
людей и виляет хвостом. 
Недавно она снова научи-
лась улыбаться и радост-
но приветствовать челове-
ка. Причем не только из-за 
того, что есть еда и кров. 
Кинологи питомника вни-
мательно присмотрелись к 
ней, позанимались и по-
няли, что она пригодна для 
служебной деятельности. 
Сейчас в К-9 идут актив-
ные тренировки минно-
разыскных собак. Скоро 20 
первых хвостатых «кур-
сантов» отправятся в зону 
СВО помогать людям в их 
опасной работе. Где-то там 
делает эту работу и хозяин 
Кэт. Их пути во фронто-
вой или мирной жизни еще 
пересекутся. В это верит 
преданное собачье сердце. 
Будем верить и мы.

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

д    Брое сердце
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Тысячи жителей Приангарья 
ежедневно пользуются услугами 
общественного транспорта. Пери-
одически случаются неприятные 
инциденты. Водитель и кондуктор 
не всегда могут справиться с нару-
шителями общественного порядка 
своими силами. Кнопки экстрен-
ного вызова эту проблему решают. 
Они установлены в кабинах во-
дителей и подключены к навига-
ционному оборудованию ГЛОНАСС, 
поэтому точное место происше-
ствия росгвардейцы определяют с 
помощью геолокации. В современ-
ный автотранспорт такие системы 
вызова встраивают уже на заводе, 
более старые модели приходится 
модифицировать. 

– Если на маршруте возникает 
ситуация, грозящая перерасти в 
драку или иное правонарушение, 
кондуктор или водитель, не вме-
шиваясь в конфликт, нажимают 
кнопку тревожной сигнализации. 

Сигнал в автоматическом режи-
ме поступает на пульт дежурного 
офицера вневедомственной охра-
ны Росгвардии. Дежурный офицер 
направляет к тревожному объекту 
вооруженную группу задержания, 
которая будет на месте уже через 
несколько минут, – пояснил Денис 
Токарский, заместитель началь-
ника вневедомственной охраны 
Управления Росгвардии по Иркут-
ской области. 

Подобными охранными систе-
мами оборудованы машины ско-
рой помощи и некоторые такси. 
Бывает, когда неадекватные паци-
енты или их родственники напа-
дают на дежурные бригады врачей. 
Один из инцидентов произошел 
прошедшим летом в Иркутске. 
Женщина вызвала заболевшему 
ребенку бригаду медиков, но ког-
да машина скорой помощи ока-
залась по адресу, врачей встретил 
25-летний отец ребенка. Нетрез-

вый мужчина сначала не пускал 
бригаду в дом, а потом бросил-
ся в драку, нанес медикам не-
сколько ударов кулаком. Усмирить 
дебошира и попасть к больному 
врачи смогли только после того, 
как нажали тревожную кнопку, и 
экипаж Росгвардии нейтрализовал 
нападавшего.

В будущем к вневедомственной 
охране планируют подключить 
весь общественный транспорт об-
ласти.

  Матрена БИЗИКОВА
Фото пресс-службы Росгвардии 

Тревожная кнопка 
в троллейбусе 
Новая охранная система появилась в 
общественном транспорте Иркутска и Братска

Масштабное мероприятие объединило казаков и казачек 
из 62 регионов России. Место проведения слета в этом 
году выбрано неслучайно – начиная с середины XVIII 
века российские казаки принимали участие в боевых 
действиях на территории северной части Пруссии, кото-
рую сегодня занимает Калининградская область.

Для молодых людей организовали богатую программу: 
дискуссии, лекции, мастер-классы, экскурсии, а также 
встречи с ключевыми фигурами российского казачества, 
представителями органов государственной власти, сило-
вых ведомств, известными политическими, обществен-
ными и религиозными деятелями.

– У нас в качестве модераторов групп выступали молодые 
казаки, подготовленные к проведению таких мероприя-
тий, – сказал руководитель Союза казачьей молодежи 
России Василий Кошмар. – Они с братьями-казаками и 
сестрами-казачками работали самостоятельно, решая и 

обсуждая вопросы, актуальные на сегодняшний день. В 
отдельный блок слета выделили тактическую военную 
подготовку, определив из общего числа участников 40 
человек. По информации Василия Кошмара, часть участ-
ников этой секции в ближайшее время отправится на 
специальную военную операцию в составе казачьих под-
разделений.

– Мы поспособствуем, чтобы они попали именно в добро-
вольческие казачьи батальоны, – подчеркнул он.

В рамках мероприятия для представителей молодежных 
казачьих организаций состоялся ежегодный грантовый 
конкурс от Росмолодежи. Как отмечает руководитель Со-
юза казачьей молодежи России, в этом году сумма гран-
тов была снижена – до 300 тыс. рублей на проект. Это 
сделано для увеличения числа победителей из казаков, 
только начинающих развивать региональные молодеж-
ные организации.

Поддержку в 2022 году получили 13 проектов, в том чис-
ле проект казачьей молодежи Иркутского войскового 
казачьего общества. Цикл патриотических мероприятий 
«Взаправду» ориентирован на учащихся кадетских клас-
сов казачьей направленности и воспитанников казачьих 
клубов на территории Иркутской области.

– Приятно, что Федеральное агентство по делам молоде-
жи уделяет внимание нашей казачьей молодежи, разви-
вает ее во всех направлениях, в том числе дает возмож-
ность реализовать проекты так, как мы видим и хотим, 
– сказал автор проекта-грантополучателя, руководитель 
молодежной организации Иркутского ВКО Андрей Алек-
сеев. – Мне посчастливилось получить поддержку ряда 
мероприятий патриотической направленности, которые 
проведем для наших казачат. Итогом всего станет боль-
шое мероприятие на Кубок атамана, которое пройдет ле-
том 2023 года.

В работе слета приняли участие выпускники Алчевского 
казачьего корпуса (Луганская Народная Республика).

– Казаки из Херсонской области выходили с нами на 
видеосвязь и тоже хотят у себя развивать молодежную 
казачью организацию. В этом мы будем помогать всем 
четырем территориям.

На слете обсудили место проведения IV Всероссийско-
го слета казачьей молодежи в 2023 году. Большинство 
казаков и казачек проголосовали за Сахалин, но есть и 
запасные площадки: Астраханская область и Республика 
Крым.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива участников  слета

  ПРАВОПОРЯДОК  Неприятно, когда в 
общественном транспорте скандалит нетрезвый 
пассажир. Теперь эти вопросы будут решаться 
просто и быстро: нажал кнопку, и через несколько 
минут приехал экипаж Росгвардии. Пока кнопками 
экстренного вызова оборудовали десять троллейбусов 
Иркутска и девять автобусов Братска. В планах 
– подключить к вневедомственной охране весь 
общественный транспорт области. 

Балтийский берег – любо!  ПАТРИОТИЗМ  В Калининграде 
прошел III Всероссийский слет казачьей 
молодежи.



2126 октября 2022 № 121 (2467)ТЕРРИТ    РИИ

СПРАВКА
АО «Верхнечонскнефтегаз» 
разрабатывает Верхнечон-
ское нефтегазоконденсат-
ное месторождение, одно из 
крупнейших в Восточной Си-
бири, расположенное в Ка-
тангском районе Иркутской 
области.
Предприятие также явля-
ется оператором работ на 
лицензионных участках НК 
«Роснефть» в Иркутской об-
ласти и Красноярском крае.

 ИСТОРИЯ  Житель 
города Тайшета 
Александр Глазковский 
почти полвека собирает 
историю великой 
магистрали в книгах и 
значках.

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ 

В этом году бамовец Александр 
Федорович Глазковский отметил 
65-й юбилей. История его жизни 
хоть и не тянет на авантюрный 
роман, но сюжеты в ней закруче-
ны сложные. 

Мальчик Саша в шестилетнем 
возрасте попал в Квиток-
ский интернат, от ше-
стилетнего малыша, 
уроженца деревни 
Сергино, отказа-
лась мама. По-
чему? Спросите 
что-нибудь полег-
че. К слову, маму 
Софью Ивановну 
Александр потом 
встретил в 1980 году 
в Тайшетском рай-
оне. Нашел абсолютно 
случайно – в поездке за 
грибами на станцию Топорок. Де-
ревенская женщина задумчиво 
смотрела на парня, сказала: «Вы 
так похожи на одного знакомого 
мужчину». Что родня друг другу, 
выяснили быстро, фотографии се-
мейные помогли. Маму Александр 
потом 25 лет опекал. Помогал чем 
мог, схоронил. Зла не держал, жа-
лел – родная душа все-таки.

Но это будет потом. А пока – дет-
ский дом. Тяготы сиротства парень 
испытал сполна. По «кривой» до-
рожке не пошел – хотелось учить-
ся. Окончил школу, поехал в город 
Черемхово, где в профтехучилище 
получил профессию слесаря.

Не успел новоиспеченный рабо-
чий привыкнуть к производству, 

как пришла повест-
ка в армию. Отслу-

жил два года в роте 
связистов в Забайкалье, 

демобилизовался в 1977 
году.

– К концу службы к нам офи-
цер в часть приехал, говорит: «Не 
хотите олимпийские объекты в 
Москве строить?» Я получил ком-
сомольскую путевку и поехал, – 
вспоминает наш герой. К слову, в 
комсомол он вступил в 1974 году, 
комсомольский билет и значок 
бережно хранит до сих пор.

В возведении объектов Олим-
пиады-80 есть и труд Александра 
Глазковского. Однако в столице он 
не остался – и климат не тот, и 
домой, в Тайшет, захотелось.

ДОРОГА НА БАМ

– После возвращения из Мо-
сквы я в локомотивное депо Тай-

шета пришел работать. Слесарил, 
выполнял любую работу, – рас-
сказывает ветеран.

БАМ в его жизни начался в 
1980 году. Молодые ехали на ком-
сомольскую стройку за романти-
кой и «запахом тайги», слесарь 
Глазковский отправился за лич-
ной историей. 

– Анатолий Родио-
нов, хранитель музея 
локомотивного депо, 
мне подсказал: «Давай 
на БАМ двигай, парень, 
там такие дела дела-
ются». Я устроился в 
СМП-621 треста Ангар-
строй, 15 лет отработал 
в строительно-мон-
тажном поезде.

Бригада Глазковско-
го занималась кро-
вельными работами, 
строительством дорог, 
ремонтами объектов. А 
потом… Жизнь прошла, 
вот что потом. И страны 
СССР не стало, и СМП развалился. 
Пришлось вернуться на работу в 
локомотивное депо слесарем, где 
ветеран проработал до самой пен-
сии.

ОСОБАЯ ПОРОДА

Собирать историю БАМа в знач-
ках Александр Федорович начал в 
1977 году. Как кусочки прошлого 
помогают археологу восстановить 
картину древнего мира, так и эти 
значки хранят историю гранди-
озной стройки Сибирской же-
лезной дороги. По этим значкам 
можно изучать географию Всесо-
юзной комсомольской стройки. В 
1974–1984 годах проходил основ-
ной этап строительства, тысячи 
людей работали на прокладке ма-
гистрали.

– Впервые увидел у парня на 
груди бамовский значок в 1977 
году и просто обмер. Это было, 
когда мы дружинниками ули-
цы города Тайшета патрулиро-

вали. Увидел такое чудо и понял, 
что должен собрать всю историю 
БАМа в значках.

Где он их находил? В 70-х годах 
прошлого века ходил к проходя-
щим поездам (все они шли че-
рез Тайшет), присматривал у вла-
дельцев, выпрашивал. Выменивал 

у стройотрядовцев (их 
тогда много на БАМ 
приезжало). Покупал 

постоянно, значки в 
«Союзпечати» прода-
вались большими ком-
плектами.

Свыше 3 тыс. знач-
ков было в коллекции 
Глазковского. Первые 
бамовские значки – 
около 100 штук – ве-
теран подарил музею 
локомотивного депо 
Тайшета и передал в 
городской Дом куль-
туры. 

Самые ценные эк-
земпляры в его бамов-

ской коллекции – значки «До-
рога Абакан – Тайшет», «40 лет 
БАМу», «20 лет Ангарстрою». Но 
и с ними расстался без сожаления. 
«Все останется людям», – говорит 
Александр Федорович.

Он и сегодня продолжает кол-
лекционировать значки с люби-
мой символикой. Ветеран следит 
за новостями магистрали, раду-
ется начавшейся модернизации, 
новым событиям и новым людям, 
которые сегодня работают на ма-
гистрали. 

– Эта стройка – моя история с 
молодости до сегодняшнего дня. 
Считайте, вся моя жизнь…

Бамовцы – особая порода. Вза-
имовыручка для них – не пустые 
слова. Сегодня Александр Федоро-
вич – главный помощник в город-
ском совете ветеранов и в обществе 
инвалидов. «Тот, который везде», 
– говорят про него. 

 Людмила ШАГУНОВА
Фото автора

В память о великой стройке

 ДОБЫЧА Эконо-
мический эффект 
компании «Верх-
нечонскнефте-
газ», которая вхо-
дит в нефтедобы-
вающий блок НК 
«Роснефть», от 
внедрения систе-
мы по повышению 
производственной 
эффективности в 
I полугодии 2022 
года превысил 500 
млн рублей.

Повышение эффектив-
ности работы производ-
ственных активов – один 
из ключевых элементов 
стратегии НК «Роснефть». 
Компания проводит плано-
мерную работу, направлен-

ную на сокращение эксплу-
атационных затрат пред-
приятий за счет внедрения 
передовых технологий.

За шесть месяцев 2022 
года в АО «Верхнечон-
скнефтегаз» разработано 
и утверждено 12 паспортов 
проектов по повышению 
производственной эффек-
тивности.

Одним из наиболее 
успешных проектов ста-
ло применение на Верх-
нечонском нефтегазокон-
денсатном месторожде-
нии нового типа клапана 
сброса избыточного давле-
ния, что позволило повы-
сить эффективность работы 
скважины, а также снизить 
операционные затраты.

Другой значимый про-
ект направлен на повы-
шение качества очист-
ки подтоварной воды, из 
которой перед закачкой 
обратно в пласт отбира-
ют остатки нефти. Пред-
ложенная сотрудниками 
ВЧНГ технология позволи-
ла уменьшить время рас-
пада эмульсии и сократить 

цикл подготовки подто-
варной воды.

Проект рециклинга 
отработанной пластико-
вой тары позволяет сни-
зить нагрузку на экологию, 
а также затраты на ути-
лизацию сырья. На Верх-
нечонском месторождении 
установлен специальный 
измельчитель пласти-
ка. Получаемая пластико-
вая крошка поставляет-
ся предприятию, которое 
изготавливает из полу-
ченного сырья полезную 
продукцию.

Кроме этого «Верхне-
чонскнефтегаз» оптими-
зировал перевозки вах-
тового персонала за счет 
использования воздушных 
судов с большей пасса-
жировместимостью. Сто-
имость перевозки одного 
пассажира сократилась на 
15–20%.

«ВЕРХНЕЧОНСКНЕФТЕГАЗ»: ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ ПРЕВЫСИЛ 500 МЛН РУБЛЕЙ
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Юбилейный вечер «Пилигримы. 30 лет в 
пути» состоится 11 ноября в Иркутском област-
ном театре юного зрителя им. А. Вампилова. 
Событие проходит в рамках 85-летия Иркут-
ской области. В свой юбилейный год Театр 
вышел с инициативой по присвоению театру 
имени Соколова. 

– Владимир Игоревич создал этот театр, 
он был его детищем и домом, мы относимся 
к этому очень трепетно и хотим, чтобы театр 
носил его имя, – отметила Людмила Вахов-
ская, директор Иркутского «Театра пилигри-
мов». – Важно, что коллектив и на новом 
этапе своего развития поддерживает традиции, 
которые были заложены его основателем. Мы 
по-прежнему авторский театр, ведь художе-
ственный руководитель коллектива – компози-
тор Константин Артамонов, который когда-то 
начинал свою музыкальную карьеру в «Театре 
пилигримов». При этом у него свой непо-
вторимый стиль. В то же время нам удалось 
сохранить тот дух творческой свободы и моло-
дежного драйва, которым был знаменит театр.

Напомним, что Владимир Соколов был ху-
дожественным руководителем «Театра пили-
гримов» вплоть до 2018-го – года своего ухода 
из жизни. Он был известным пианистом, пе-
дагогом, композитором и написал музыку более 
чем к 200 спектаклям. В период своего расцвета 
«Театр пилигримов» был известен не только 
за пределами региона, но и за рубежом. Крити-
ки называли коллектив театром музыкальных 
образов. 

– К сожалению, у нас совсем нет мате-
риалов, относящихся к истории театра, по-
этому мы обратились к жителям области с 
просьбой помочь нам в создании выставки об 
истории «Театра пилигримов», – отметила 
Людмила Ваховская. – Если у вас сохранились 
любые материалы: фотографии, афиши, про-
граммки, газеты, видеозаписи выступлений 
или репетиций, личные вещи или костюмы, 
связанные с театром, которые вы могли бы 
предоставить для выставки, мы будем очень 

признательны. Также мы рады рассказам, 
воспоминаниям, историям, смешным или се-
рьезным случаям. 

Всех, кто откликнется, театр наградит при-
гласительными билетами на праздничный 
концерт и выставку. 

   высшее актерское образование 
   в санкт-Петербурге

Новый сезон для части труппы «Театра пи-
лигримов» был еще и началом учебного года. 10 
участников труппы стали студентами заочного 
целевого набора Российского государственного 
института сценических искусств по програм-

ме «Артист драматического театра и кино». 
Мастером курса стал известный артист, доктор 
культурологии, кандидат искусствоведения, 
специалист в области театрального искусства 
и театральной педагогики Андрей Толшин. 
Режиссер Анна Агапитова взяла на себя обязан-
ности куратора. 

– Важно постоянно повышать профессио-
нальный уровень артистов, которые работают в 
нашем театре, – отметил художественный ру-
ководитель «Театра пилигримов» Константин 
Артамонов. – Конечно, все артисты постоянно 
занимаются с педагогами по вокалу, сцени-
ческой речи и по другим дисциплинам. Но 
мы решили, что основы актерского мастерства 

«Театр 
пилигримов» –  
30 лет в пути

 � сцена  Иркутский областной театр-студия 
«Театр пилигримов» готовится в ближайшее 

время отметить сразу два события – свое 
30-летие и 70-летие со дня рождения основателя 

коллектива, композитора Владимира Соколова. 
Театр находится в отличной творческой форме, 

ставит спектакли, ездит на гастроли и не 
собирается останавливаться на достигнутом.

сПравка
владимир соколов родился 11 ноября 1952 года в Ха-
баровске. В 1971 году окончил музыкальную школу при 
Ленинградской ордена Ленина Государственной кон-
серватории им. Н.А. Римского-Корсакова. В 1976 году 
окончил эту же консерваторию. С 1973 по 1976 годы 
преподавал в Ломоносовской музыкальной школе Ле-
нинграда. В 1977 году был приглашен на должность ди-
ректора Дома культуры Петергофа. В Иркутск переехал 
в 1979 году вслед за своим отцом – основателем сим-
фонического оркестра Иркутской филармонии Игорем 
Соколовым. В Иркутске Владимир Соколов сначала 
был солистом филармонии и преподавал в училище 
искусств. В театре он начал работать как композитор 
в чужих спектаклях. В 1983 году создал музыкальную 
рок-группу «Пилигримы», ставшую базой для создания 
театра. Автор многих музыкальных композиций семи-
кратной чемпионки мира по художественной гимнасти-
ке Оксаны Костиной. В 1991 году театр-студия «Театр 
пилигримов» получил статус государственного учреж-
дения культуры. В 1993 году коллектив побывал в Ве-
ликобритании, где записал музыкальную программу 
для радиостанции Би-Би-Си. В 1996 году в содружестве 
с Иркутским областным музыкальным театром им. Н.М. 
Загурского «Театр пилигримов» поставил рок-оперы 
«Юнона и Авось», «Иисус Христос – суперзвезда», кото-
рые до сих пор в репертуаре. 17 декабря 2018 года Вла-
димир Соколов  ушел из жизни.
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�� итоги  Если быть, то быть 
первым! Ангарчанка Валерия 
Зудилина признана лучшим 
универсальным специалистом 
России.

Недавно в Уфе состоялся IV Всероссийский 
форум многофункциональных центров. Изю- 
минкой форума стал финал конкурса «Луч-
ший многофункциональный центр России 
– 2021».

В профессиональном смотре участвовали 
специалисты из более чем 70 субъектов Рос-
сии. По итогам всех испытаний звание «Луч-
ший универсальный специалист МФЦ» полу-
чила специалист центра «Мои документы» 
из города Ангарска Валерия Зудилина. Ранее 
девушка одержала победу на региональном 
профессиональном конкурсе. Основная  его 
цель – повышение качества предоставления 
государственных и муниципальных услуг и 
престижа профессии работников МФЦ, вы-
явление и мотивация лучших специалистов. 

Участниками конкурса федерального уров-
ня стали специалисты окон обслуживания, 
прошедшие несколько этапов отбора.

– Нам в течение нескольких месяцев не-
обходимо было пройти ряд испытаний. Это 
профессиональное тестирование на знание 
стандартов предоставления государствен-
ных услуг, психологическое тестирование для 
оценки личностных качеств. Также учиты-
вались компетенции, необходимые для рабо-
ты с заявителями, и онлайн-собеседование с 
членами центральной конкурсной комиссии. 
Пожалуй, самым волнующим испытанием 

для меня была самопрезентация. Это выход 
из зоны комфорта, но именно волнение по-
могло мне собраться, – рассказала Валерия 
Зудилина. 

В номинации «Лучший универсальный 
специалист МФЦ» участвовали самые силь-
ные профи со всей страны. Отбор был серьез-
ным. Оценка проводилась по множеству кри-
териев, в том числе разнообразию предостав-
ляемых услуг, отзывам заявителей, удобству 
графика работы и доступности, наличию и 
качеству дистанционных форм обслуживания 
граждан, дополнительных услуг и сервисов, 
уровню цифровизации. И наша землячка уве-
ренно вошла в список финалистов.

Стаж девушки в профессии – пять лет. 
В МФЦ она пришла выпускницей Сибирско-
американского факультета менеджмента ИГУ. 
Нарабатывая профессиональный опыт, не по-
боялсь участвовать и в региональном конкурсе 
мастеров своего дела. Победа на федеральном 
уровне стал первым большим опытом. 

В свободное от работы время Валерия за-
нимается кикбоксингом и латинскими тан-
цами, любит ходить в походы. И продолжает 
учиться, осваивать новое в профессии.  

– Мы не авторитарное ведомство, где все 
делают строго по регламенту. У нас проходят 
форумы, где в неформальной обстановке мы 
устраиваем мозговые штурмы, обсуждаем и 
внедряем в работу лучшие практики. 

Напомним, представители МФЦ Иркутской 
области уже третий год подряд входят в чис-
ло лучших специалистов России. В 2020 году 
аналогичную всероссийскую награду полу-
чила Дарина Васильева из Иркутска. В 2019 
году звания «Лучший специалист МФЦ» была 
удостоена Маргарита Сероштан из Тулуна.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива ГАУ «Иркутский областной МФЦ 
предоставления государственных и муниципальных 
услуг»

Универсал из Ангарска

 Почетно, что работу специа-
листа МФЦ Иркутской области 
отметили на таком высоком 
уровне. Победа в федеральном 

конкурсе – это не только подтверждение 
высокой квалификации сотрудников 
МФЦ, но и стимул к дальнейшему разви-
тию. Повышение качества предоставле-
ния государственных и муниципальных 
услуг – в числе приоритетных задач.

Владимир Лойчиц,    
заместитель министра цифрового 

 развития и связи иркутской области

нужно постигать в высшем учебном заведении. 
Конечно, открытые и честные эмоции, которы-
ми всегда славился наш театр, это важно, но все 
это не отменяет профессионализма. 

Студентами РГИСИ стали: Дарья Стелинг, 
Виталий Зайцев, Олег Краснопеев, Валентина 
Инишева, Алина Котова, Максим Кызласов, 
Александра Пучкова, Иван Круглов, Злата Пле-
тухина и Елизавета Исецких. На первую сессию 
в Санкт-Петербург иркутские артисты поедут 
уже в январе.

– Набор целевой, поэтому руководитель кур-
са пообещал, что программа будет учитывать 
и музыкальный профиль нашего театра, – от-
метила Людмила Ваховская. – Обучение ребят 
будет оплачиваться из федерального бюджета. 
По условиям целевого набора артисты обязаны 
работать в «Театре пилигримов» на протяже-
нии пяти лет, пока учатся в вузе, и еще три года 
после его окончания.

���в�тулу�с�«Записками�сумасшедшего»

В последние годы Иркутский «Театр пили-
гримов» старается регулярно выезжать на га-
строли по области и за ее пределы, по возмож-
ности принимать участие в фестивалях. Ведь 
выступление на разных площадках и общение 
с коллегами – обязательные условия для про-
фессионального роста любого театрального кол-
лектива. В сентябре иркутяне приняли участие 
в III Международном театральном фестивале 
молодежных театров GingerFest со спектаклем 
«Записки сумасшедшего» по повести Николая 
Гоголя. Там они завоевали сразу несколько на-
град. В номинации «Лучшее световое решение 
спектакля» победил художник по свету «Те-
атра пилигримов» Альберт Луговской. Приз 
за «Лучшую мужскую роль» получил артист 
Дмитрий Лютиков. И весь спектакль был на-
гражден «Специальным призом организаторов 
фестиваля».

– Организаторы фестиваля особо отметили 
нашу работу, – сказала Людмила Ваховская. 
– Эксперты посчитали, что «Записки сумас-
шедшего» «Театра пилигримов» – большое 
открытие и яркий подарок для всех участников 
фестиваля. Также мы почувствовали очень хо-
роший отклик зрителей.

В рамках фестиваля артисты «Театра пи-
лигримов» приняли участие в мастер-классах. 
Также коллектив съездил на родину великого 
русского писателя Льва Толстого в Ясную По-
ляну. 

В планах театра в этом сезоне отправиться 
на гастроли в Красноярск.

���пока�не�Закончился�ремонт

Сейчас творческая жизнь «Театра пили-
гримов» очень насыщенная – выездные спек-
такли, репетиции, подготовка к юбилейному 
концерту. И все это несмотря на то что домаш-
няя площадка театра – объект культурного на-
следия регионального значения Дом чиновника 
Т.Н. Солдатова находится на капитальном ре-
монте. Как и Дом актера, где в последнее время 
показывал свои спектакли коллектив.

В итоге репетиционная площадка «Театра 
пилигримов» сейчас находится в Доме офице-
ров, а играть спектакли они планируют в Доме 
культуры им. Горького.

– Наши постоянные зрители огорчены, что 
теперь им нужно будет далеко ехать на наши 
спектакли, зато у жителей левого берега пре-
имущество, – отметила Людмила Ваховская. 
– Правда, нам придется арендовать дополни-
тельное световое оборудование, ведь того, что 
есть во Дворце культуры, нам недостаточно. 
Хотелось бы также обновить одежду  сцены. 

В ближайших планах «Театра пилигримов» 
создание праздничной программы «Русский 
Новый год», а также постановка детской сказки 
по одному из произведений Александра Пушки-
на и спектакля, идея которого пока держится в 
секрете. Словом, у коллектива множество пла-
нов, ведь 30 лет для театра – только начало пути.  

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива театра
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ФАКТ № 67

АТЛАС БАЙКАЛА ФЕДОРА 
ДРИЖЕНКО 
До сих пор капитаны судов на 

Байкале пользуются «Атласом», 
составленным Гидрографической 
экспедицией озера под руковод-
ством Федора Кирилловича Дри-
женко. Может показаться неве-
роятным, но гидрографическая 
экспедиция Дриженко проходила 
в период с 1896 по 1902 годы, то 
есть 120 лет назад! 

Федор Кириллович родился 
4 мая 1858 года в Екатеринославле 
(ныне Днепр, Украина). В 15 лет был 
зачислен в Санкт-Петербургское 
морское училище. По традиции 
воспитанники училища отправ-
ляются в кругосветное путеше-
ствие – свое первое морское кре-
щение. Однако Русско-турецкая 
война заставила круто изменить 
планы, и Федор вместе с други-
ми выпускниками отправились 
в морской поход на броненосце 
«Петр Великий». В 1884 году Фе-
дора Дриженко зачислили в ка-
честве слушателя Николаевской 

морской академии. Академия 
располагала тремя отделениями: 
кораблестроительным, механиче-
ским и гидрографическим. Федор 
Дриженко выбрал гидрографию. 
Академия претерпела много из-
менений, но существует и по-
ныне. С 2008 года она называ-
ется «Военно-морская академия 
имени Адмирала флота Совет-
ского Союза Н.Г. Кузнецова». Пер-
вым самостоятельным проектом 
Дриженко стало Онежское озеро, 
экспедицию по промеру глубин 
которого он возглавлял с 1891 по 
1894 годы. После этого морепла-
вателя командировали в Сибирь, 
на Байкал. Необходимость в ги-
дрографических исследованиях 
возникла перед строительством 
Байкальской паромной перепра-
вы, ставшей важным звеном не-
достроенной на тот момент «зо-
лотой пряжки Трассиба».

Официально проект назывался 
«Гидрографическая экспедиция 
Байкальского озера». За шесть се-
зонов (работали с апреля по но-
ябрь) было обследовано 3900 верст 
побережья, шлюпочным и судо-

вым промером пройдено более 
9 тыс. верст, измерено 274 тыс. 
глубин! Даже 120 лет спустя экс-
педиция Дриженко является са-
мой крупной и длительной на 
Байкале.

Ученые составили морские на-
вигационные карты и атлас озера 
Байкал, лоцию озера с описанием 
физико-географических условий 
плавания, атлас Верхней Ангары, 
атлас волока до Бодайбо. Многи-
ми данными капитаны пользу-
ются до сих пор. Еще одна заслуга 
Дриженко состоит в установке на 
байкальском побережье маяков. В 
их необходимости Федор Кирил-
лович убедился, как только пред-
принял дебютный ночной пере-
ход по озеру.

Первый байкальский маяк был 
зажжен 29 июня 1899 года близ 
Голоустного.

Следом маяки появились на 
мысе Большая Колокольня в бухте 
Песчаная, на мысе Кобылья Голо-
ва (Малое море), на мысе Тонком, 
Большом Ушканьем острове. Всего 
в период работы экспедиции было 
зажжено 10 маяков, спасших за 
долгие годы многие жизни.

Гидрографическая экспедиция 
получила признание даже в Ев-
ропе, в 1900 году работы Федо-
ра Дриженко получили золотую 
медаль на Всемирной выставке в 
Париже. Следующая экспедиция 
на Байкале состоялась лишь 70 лет 
спустя и продолжалась семь лет – 
с 1979 по 1986 годы.
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Реликтовое озеро, Священное море, Колодец планеты
Земля. Имен у Байкала много! Каждый человек, который 
хооть раз видел его, найдет среди известных названий то,
соозвучно его восприятию.  А сколько секретов до сих пор 

хранят его флора и фауна – никто не знает.
В этой рубрике иркутские ученые рассказывают

лооизвестных фактах о Байкале и решении экологических 
проблем озера.

что 

о мал
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 ПРИРОДА  Продолжаем знакомить вас с малоиз-
вестными и научными фактами о Байкале. 

ФАКТ № 68

ПАМЯТНИК ЦАРСКОМУ 
МИНИСТРУ МИХАИЛУ 
ХИЛКОВУ В СЛЮДЯНКЕ 
На железнодорожном перроне 

в Слюдянке установлен бюст ми-
нистру путей сообщения Россий-
ской империи Михаилу Хилкову. 
Именно Михаилу Ивановичу сво-
им появлением обязана не только 
Слюдянка, но и вся Транссибир-
ская магистраль.

При министре Хилкове Россия 
ежегодно прокладывала порядка 
двух с половиной тысяч киломе-
тров стальной магистрали – тем-
пы небывалые даже для времен 
развитого социализма. Общая 
протяженность железной дороги 
за несколько лет увеличилась с 35 
до 60 тыс. километров.

Свою карьеру представитель 
древнего русского рода, потомок 
Рюриковичей, князь Хилков начи-
нал в качестве… кочегара. В 1864 
году на паровозостроительный за-
вод в Филадельфии поступает ра-
бочим некий Джон Мэджилл (John 
Magill). Шесть лет под этим име-
нем работал Михаил Хилков.

В России будущий министр на-
чал карьеру с должности машини-

ста, затем его назначили началь-
ником службы тяги на Курско-
Киевской и Московско-Рязанской 
дорогах. Немного спустя Михаил 
Хилков возглавил строительство 
Закаспийской железной доро-
ги, единственной на тот момент, 
проложенной через пустыню.

В 1882 году правительство Бол-
гарии пригласило Хилкова возгла-

вить Министерство общественных 
работ, путей сообщения, торговли 
и земледелия. Через три года в 
России ему предложили возгла-
вить Закаспийскую, а затем При-
висленскую, далее Орловско-Гряз-
скую, Ливенскую, Самаро-Златоу-
стовскую и Оренбургскую желез-
ные дороги. Председатель Совета 
министров Российской империи 
Сергей Витте рекомендовал Ми-
хаила Хилкова царю на должность 
министра путей сообщения Рос-
сийской империи, куда он и был 
назначен в январе 1895 года. Гран-
диозные работы с его приходом 
были развернуты на Транссибир-
ской магистрали (строительство 
которой велось еще с 1891 года). 
Хилков много раз выезжал в Си-
бирь. Будучи министром Михаил 
Иванович неоднократно сам водил 
паровозы. Такой эпизод случился 
в Забайкалье, когда состав застрял 
на затяжном подъеме. Выясни-
лось, что машинист растерялся, и 
тогда 65-летний министр, заняв 
место машиниста, провел состав 
через перевал.

Один из проектов, который ку-
рировал Хилков, была Кругобай-
кальская железная дорога, из-за 
своей дороговизны и сложности 
прозванная «золотой пряжкой 
Транссиба». Не менее грандиоз-

ным проектом стала Байкальская 
паромная железнодорожная пере-
права. В 1895 году русское прави-
тельство заказало ледоколы бри-
танской промышленной фирме 
«Сэр В.Г. Армстронг, Витворт и 
К». Уже 15 июня 1896 года паром 
построили. Гиганта снова разо-
брали на 6900 частей и перевезли 
на Байкал. 

24 апреля 1900 года «Байкал» 
перевез до станции Мысовой 500 
пассажиров, 167 лошадей, два па-
ровоза, три вагона, тысячу пудов 
груза, дорога заняла 17 часов, об-
ратный путь по расколотому льду 
занял всего пять часов.

В 1897 году министр путей со-
общения Михаил Хилков предло-
жил построить вспомогательный 
ледокол, который также заказали 
фирме Армстронга. Корабль на-
звали «Ангара». 

Во время Русско-Японской вой-
ны Хилков приказал проложить 
железнодорожный путь по льду 
Байкала.

Паромная переправа исправно 
действовала более десяти лет. Во 
время Гражданской войны «Бай-
кал» был обстрелян и сгорел, 
«Ангара» дожила до наших дней, 
сейчас на судне работает музей.


